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Житель Новосибирска хочет 
забрать у бывшей сына, 
которого родила сурмама:

«Да она ему 
вообще никто!» 
Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

56-летний житель Новосибирска Миха-
ил* судится с бывшей женой из-за ребен-
ка. Таких историй в судах много, но этот 
иск отличается тем, что мальчика выносила 
суррогатная мама. Биологическая мать 
ребенка вообще неизвестна. Несмотря на 
это, 27 апреля 2024 года Новосибирский 
районный суд вынес решение в пользу жен-
щины, которая записана как мама у него 
в свидетельстве о рождении: сын должен 
проживать с ней.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

В Туве пилоты 
посадили «Ан-2» 
на землю в условиях 
нулевой видимости.

Глава Тувы Владислав Хо-
валыг наградил двух летчиков 
медалью «За заслуги перед 
Республикой Тыва». И награда 
бесценна, и поступок, который 
они совершили, по-настоящему 
героический. И, возможно, он 
остался бы незамеченным, ес-
ли бы не письмо, подписанное 
группой людей, которые были 
ими спасены.

11 января этого года самолет 

«Ан-2» местной авиакомпании 
«Тува Авиа» поднялся в воздух 
из аэропорта Кызыла. Уважа-
емый представитель малой 
авиации трудяга-кукурузник 
должен был доставить пасса-
жиров и грузы в село Кунгуртуг. 
По прямой это примерно 250 
километров над гористо-таеж-
ной местностью. 

В  салоне девять пассажи-
ров. За штурвалом командир 
воздушного судна Анато-
лий Монгуш и второй пилот 
Айдын Санчай. Набрали вы-
соту и уже достаточно удали-
лись от аэропорта, километров 
на семьдесят. И вдруг случилось 
непредвиденное. 

- Кабина экипажа полностью 
потемнела, ничего не стало вид-
но, - вспоминают пассажиры. 

Люди не преувеличива ли: ло-
бовое стекло кабины действи-
тельно стало похожим на  не-
проницаемую стену масляных 
потеков. Только потом выясни-
лось, что произошел выброс мас-
ла на остекление фонаря кабины, 
обзор был полностью закрыт. То 
есть представляете: январь, мо-
роз, высота два - три километра, 
внизу непроходимая тайга. И лю-
ди на грани нервного срыва.

- Возвращение в аэропорт вы-
лета и посадка воздушного суд-
на была произведена в крайне 
трудных условиях. Мы контро-
лировали свое положение толь-
ко по приборам. И произвели 
практически вслепую посадку 

на взлетно-посадочную полосу 
аэродрома,  - рассказал пилот 
Анатолий Монгуш.

Трудно представить, что пере-
жили пассажиры в маленьком 
салоне. Здесь нет перегородок, 
и все происходящее они видели 
своими глазами, сопереживали 
пилотам и уповали только на их 
мастерство. 

А после и написали благодар-
ственное письмо на имя руково-
дителя авиакомпании, которое 
затем попало главе Тувы. Доба-
вим, что командир воздушного 
судна Анатолий Монгуш - вете-
ран тувинской малой авиации. 
Он работает пилотом с дека-
бря 1988 года. Санчай Айдын 
совершил свой первый вылет 
в ноябре 2022 года, сообщили 
в миндортрансе Тувы.

Посадка вслепую

Ешь строганину, 
хариуса жуй - 
едет на Чемал 
не только буржуй
Как мы провели неделю в мае 
на Алтае и потратили всего 
50 тысяч рублей. 

Импортозамещение 
и кошке приятно

Читайте на стр. 8 - 9 
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отечественных кормов 
для животных. 

Так почему же их владельцы 
продолжают гоняться 

за исчезающим импортом?
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ЗВЕЗДЫ
Леонид Агутин 
сделал заявление 
о разводе 
с Анжеликой Варум: 
от безысходности

ЗДОРОВЬЕ
«На вкус сладко, а по сути
белок, как из мяса»: 
российские ученые 
создали суперпродукт 
для похудения

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 21.05.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства обсудил 
с министрами борьбу 
с пожарами и паводками.

На следующий же день после возвраще-
ния из Китая Владимир Путин в Кремле 
принял главу МЧС Александра Куренкова 
и министра природных ресурсов Алексан-
дра Козлова. Обсуждали борьбу с павод-
ками и пожарами.

- Давайте начнем с основной темы, с теку-
щей, с самой горячей в прямом смысле этого 
слова. У нас еще паводки не закончились. 
Хотел бы услышать ваш доклад по поводу 
того, что происходит у нас в этих регионах. 

Но в то же время и пожары начинаются. Во 
всяком случае пожароопасная ситуация 
складывается в нескольких регионах,  - в 
самом начале сказал президент.

Самое важное из докладов министров:
� На сегодня в 10 субъектах подтоплено 

1373 жилых дома и почти 6 тысяч дач. До 
сих пор самая сложная ситуация в Орен-
бургской, Курганской, Омской и Томской 
областях.

� Благодаря слаженным действиям уда-
лось защитить от затопления федеральную 
трассу Тюмень - Омск.

- Губернаторам я с самого начала об этом 
говорил. Вовремя начали проводить соответ-
ствующие мероприятия, - похвалил Владимир 
Владимирович.

� Минприроды представит идеи по под-
готовке водохранилищ к будущим весенним 
половодьям, а также по спрямлению русел 
рек в регионах, их расчистке и регулировке 
стока.

� Сейчас в России зафиксирован 51 лес-
ной пожар на площади в 43 тысячи гектаров. 
Сильнее всего горит Амурская область.

� Есть и прогнозы, где в этом году ждать 
разгула стихий: паводки могут начаться на 
Кавказе во второй половине мая и на Даль-
нем Востоке в июле - августе.

- К сожалению, сейчас во всем мире нет 
такого прогноза, когда можно было бы за 
месяцы это предполагать: это можно сделать 
за несколько часов, максимум - за сутки, - 
отметил Козлов.

Пожары все лето ожидаются практически 
в каждом регионе Сибири.

В конце совещания Владимир Владими-
рович дал важные поручения:

- Нужно незамедлительно проводить ра-
боту по оценке ущерба домохозяйствам 
для граждан (вы понимаете, нужно все это 
осушать), и вовремя, чтобы без задержек 
такая оценка происходила с учетом того, 
о чем мы говорили в последний раз на 
совещании с участием руководителей му-
ниципалитетов, федеральных министров. 
Прошу обратить на это внимание. Лето 
пройдет быстро, а нам нужно за лето по 
максимуму все сделать, чтобы восстано-
вить жилой фонд. Хорошо? - сказал глава 
страны.

Картина дня:

Олег АДАМОВИЧ

Разбираем, в чем были 
истинные цели первого 
после инаугурации 
загранвизита 
президента.

16 и 17 мая Владимир Путин 
провел в Китае. Российского 
лидера встретили по самому 
высшему разряду: с артилле-
рийским салютом в центре 
Пекина и небольшим воен-
ным парадом. В первый день у 
президента и китайского лиде-
ра Си Цзиньпина было аж три 
встречи. Причем последняя 
прошла с чайной церемонией 
в неофициальной обстанов-
ке резиденции главы КНР. 
Считается, в таких условиях 
китайцы готовы обсуждать 
самые важные вопросы… А 
если вспомнить, что наедине 
политики пробыли аж четыре 
часа, то поговорить им явно 
было о чем.

Но вот официальный визит 
закончился, было сказано 
много по-восточному краси-
вых фраз, но конкретики «ши-
рокой публике» было озвучено 
немного. «Комсомолка» под-
водит главные итоги встречи 
двух лидеров.

ДРУГ К ДРУГУ В ГОСТИ
Внешняя сторона процесса 

в дипломатии крайне важна. 
Поэтому уже сам факт поезд-
ки Путина имеет важнейшее 
значение. В прошлом году Си 
Цзиньпин через 10 дней после 
переизбрания на пост пред-
седателя КНР отправился в 
Москву - это была его первая 
загранпоездка с начала нового 
срока. Владимир Владимиро-
вич полетел в Пекин через 10 
дней после инаугурации.

Это публичная демонстра-
ция всему миру, что обе стра-

ны настроены на стратегиче-
ское партнерство. Помощник 
президента Юрий Ушаков от-
метил в отношениях полити-
ков «личную химию».

ОДИН ВЗГЛЯД 
НА ОДНУ ПРОБЛЕМУ

- Путину важно было убе-
диться, что Китай не по-
менял своего отношения к 
украинскому конфликту. 
Москва и Пекин за то, чтобы 
любой мирный диалог с Кие-
вом начинался с гарантий. 
И это полностью контра-
стирует с позицией США и 

Украины, которые начинают 
разговор со своих условий, - 
рассказал «КП» директор Ин-
ститута стран Азии и Африки 
МГУ Алексей Маслов.

Судя по словам председа-
теля Си, КНР не отказалась 
от собственного мирного 
плана для Украины. Нас этот 
документ вполне устраивает, 
так как в нем прописан отказ 
от односторонних санкций 
и запрет на расширение во-
енных блоков.

Сам Владимир Владимиро-
вич уточнение настроений Пе-
кина назвал «сверкой часов».

БРИКС НЕ ПОЕДЕТ 
В ШВЕЙЦАРИЮ

Летом в Швейцарии прой-
дет конференция по Украи-
не, куда нас не позвали. Но 
Кремлю важно понять, пла-
нируют ли мероприятие иг-
норировать и наши главные 
геополитические партнеры. 
Бразилия уже заявила, что 
участвовать не будет.

- ЮАР, вероятно, пропу-

стит конференцию. Китай и 
Индия, судя по всему, тоже. 
То есть БРИКС не будет уча-
ствовать. А для нас это прин-
ципиально, - отметил Маслов.

ЛЕЖИТ ГРУША - 
МОЖНО СКУШАТЬ

Во время визита Путина бы-
ли подписаны соглашения о 
поставках российского про-
довольствия в Китай.

- Я особо отмечу рост рос-
сийского экспорта продоволь-
ствия на китайский рынок - 
более чем в полтора раза, до 7,6 
миллиарда долларов, - заявил 
во время поездки российский 
лидер.

Мы активно пробираемся на 
китайский продовольствен-
ный рынок, расширяя пере-
чень товаров. Вон, через день 
после отлета Путина в Москву 
из Брянской области в Китай 
отправили первый «мясной 
шаттл». Так что у России есть 
шансы стать основным по-
ставщиком еды в Поднебес-
ную, а это очень выгодно.

А МОСКВА 
НЕ ПЕРЕДУМАЕТ?

- В России сложилась нео-
бычная ситуация. Мы доволь-
но быстро переключились на 
торговлю с Китаем, при этом 
у власти остались те же люди, 
которые раньше продвигали 
торговлю с Европой. Пеки-
ну важно понять для самого 
себя, насколько долгим и по-
стоянным будет партнерство 
с Москвой. Еще одна цель - 
чтобы Путин рассказал Си о 
наших долгосрочных планах 
по торговле с Азией, - уверен 
Маслов.

Скрытые смыслы 
поездки Путина в Китай

Президент - о восстановлении подтопленных районов:

Лето пройдет быстро, нужно по максимуму все сделать

 � ВАЖНЫЕ ПОРУЧЕНИЯ
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В Харбинском политехническом университете Владимиру Путину показали 
механическую роботизированную руку, помогающую в работе на орбите. 

Российский лидер воспользовался предложением и пожал ее.

Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru
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По прогнозам синоптиков, лето 
на территории большей части страны 
нас ждет довольно жаркое. Грех просиживать 
все теплые деньки в офисе! Поэтому 
мы спросили у наших читателей:

Какие у вас 
планы на лето?
Владимир МИЧАЕВ, инструктор десантно-
пожарной команды Авиалесоохраны:

- У нас лето - самый горячий сезон. Леса горят. Поэтому 
с апреля по октябрь отпусков нет. Да что там - хоть бы пару 
деньков побывать на базе постоянной дислокации. А то из 
одного лесного пожара в другой летать приходится. 

Екатерина ЖЕМЧУЖНАЯ, актриса театра 
«Ромэн», народная артистка России:

- Много лет для меня это была рабочая пора, потому что 
артисты летом как раз отправляются на гастроли. Но это в 
прошлом. Мне уже 80 лет, и я сама собираюсь побыть зри-
телем. Я буду ходить по театрам, у меня внук - прекрасный 
актер. А еще буду гулять в парках.

Дмитрий ДАВЫДЕНКО, председатель 
Всероссийского объединения туристов:

- Я, как и положено хорошему туристу, поеду летом отды-
хать. В планах Греция. Собираюсь лежать на пляже и ездить 
по достопримечательностям.

Андрей БОРИСЕНКО, космонавт, Герой России:
- Пока в планах отпуска летом нет. Много запросов на вы-

ступления перед школьниками, студентами. Я же не могу 
отказать молодежи.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик, 
народный артист РСФСР:

- Летом я планирую вернуться к репетициям и, надеюсь, к 
спектаклям. Сейчас восстанавливаюсь после инфаркта, де-
лаю упражнения, гуляю, наслаждаюсь общением с семьей 
и особенно с внуками.

Анастасия НИФОНТОВА, 
двукратная чемпионка мира 
по ралли-рейдам на мотоцикле:

- У меня все банально. В июле я планирую участвовать в ралли 
«Шелковый путь». Старт будет в Томске, финиш - в Монголии, в 
Улан-Баторе. А остальное время хочу провести с мужем и детьми.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- Я стараюсь работу совмещать с отдыхом. Потому что 
иногда надо остановиться, осмотреться, перевести дух, на-
браться идей. Это лето я планирую максимально провести в 
Питере - и работать, работать, работать.

Александр ПОЛЕТАЕВ, читатель сайта KP.RU:
- С родителями, женой и тещей собираюсь в путешествие 

по Турции. Будем на прокатной машине двигаться вдоль 
побережья, останавливаясь в каждом месте на пару дней. 
Главная цель: посмотреть красивые места и достоприме-
чательности..
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Андрей ЗАЙЦЕВ

Почему ВВП России 
увеличивается 
быстрее 
ожиданий.

За последние 12 меся-
цев российская экономи-
ка выросла на рекордные 
5,4%. Об этом сообщил 
Росстат по итогам первого 
квартала. Таких темпов не 
было давно. К примеру, в 
прошлом году экономика 
страны выросла на 3,6%.

Объяснений такого рез-
кого подъема несколько.

1. Есть в экономике 
такое понятие  - эф-

фект низкой базы. Это ког-
да прошлогодние цифры, 
с которыми сравнивают-
ся нынешние показатели, 
были невысоки. Так вот, в 
первом квартале прошло-
го года наша экономика 
упала на 1,6%. И именно 
по сравнению с теми не-

веселыми цифрами мы 
сейчас видим такой рост.

2. Большие бюджетные 
расходы. Они резко 

выросли в последние па-
ру лет. Когда в экономи-
ке становится больше де-
нег, то спрос на товары 
и услуги внутри страны 
повышается. А именно 
по объему этих самых то-
варов и услуг считается 
размер ВВП.

3. Бурное импортоза-
мещение. Многие 

западные компании ушли 
из России и отказались 

поставлять в нашу стра-
ну свою продукцию. «В 
ответ» Россия нарастила 
выпуск отечественных ана-
логов импортных товаров. 
Производство растет, а за 
ним и экономика.

Но вот дальнейшего 
ускорения роста экспер-
ты пока не ждут. Наоборот, 
темпы в течение года могут 
снизиться. Виной тому - де-
фицит кад ров. Безработи-
ца в России на аномально 
низком уровне - 2,7% (хо-
тя нормальным считается 
уровень в 4 - 5%). Об этом 

не раз сетовали в Минэко-
номразвития.

- Человеческий капитал 
стал самым дефицитным 
ресурсом в экономике. 
Не инвестиции, не финан-
сы и даже не технологии. 
Основная проблема - это 
человеческий ресурс,  - 
говорил глава Минэко-
номразвития Максим 
Решетников.

Проще говоря, чтобы 
экономика росла еще 
сильнее, нужно больше 
людей, которые обеспе-
чили бы этот подъем. А 
их не хватает. Но и без 
того темпы у нас достаточ-
но высокие: по расчетам 
Международного валютно-
го фонда, по итогам 2024 
года российская экономи-
ка может прибавить 3,2%. 
Это среднемировой уро-
вень. Для сравнения: про-
гноз по росту ВВП Герма-
нии в этом году близок к 
нулю - 0,2%.

Экономика растет на пять с плюсом
 � ХОРОШИЙ ТЕМП

• Оптовый товарооборот  +11,7
• Розничный товарооборот  +10,5
• Пассажирооборот  +9,9
• Обрабатывающие производства  +8,8
• Поставки электроэнергии, газа и пара  +5
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КОНКРЕТНО В КАКИХ СФЕРАХ 
САМЫЙ БОЛЬШОЙ РОСТ

По данным Росстата 
за первый квартал 2024 года.

%

Владимир МЕРКУШЕВ

Россия вошла в десятку стран 
по темпам роста ВВП в XXI веке. 
При этом страны БРИКС заметно 
опережают G7 по динамике раз-
вития экономики.

Эксперты Международного валют-
ного фонда и Всемирного банка ре-
шили подсчитать, как сильно с начала 
XXI века выросли экономики стран 
с размером ВВП от 100 млрд дол-

ларов. И Россия попала в десятку. 
ВВП нашей страны за 23 года вырос 
в 7,7 раза. Лидерами рейтинга стали 
члены БРИКС Эфиопия и Китай, тре-
тье место у Казахстана. Чуть уступила 
России Индия (рост в 7,6 раза).

Единственной страной, ВВП кото-
рой с начала века не вырос, а упал, 
оказалась Япония (-15%). Для срав-
нения, экономика США с начала ве-
ка выросла в 2,7 раза, Германии - в 
2,3 раза, Великобритании - в 2 раза.
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НАГЛЯДНО ТОП-10 САМЫХ 
БЫСТРОРАСТУЩИХ 
ЭКОНОМИК МИРА

Данные: Международный 
валютный фонд.

• Эфиопия  В 19,4 раза  $160 млрд
• Китай  В 14,6 раза  $17,7 трлн
• Казахстан  В 14,2 раза  $261 млрд
• Вьетнам  В 13,9 раза  $434 млрд
• Катар  В 13,2 раза  $234 млрд
• Румыния  В 9,3 раза  $346 млрд
• Кения  В 8,6 раза  $109 млрд
• Бангладеш  В 8,4 раза  $446 млрд
• Индонезия  В 8,3 раза  $1,4 трлн
• Россия  В 7,7 раза  $2,06 трлн

Рост ВВП с 2001 года /Номинальный ВВП

Догнали и перегнали 
«Большую семерку»

Владислав ВОРОБЬЕВ

Лавров и Ван И 
встретились 
третий раз 
за два месяца, 
теперь 
в Казахстане.

Сергей Лавров уже 
в третий раз с начала 
апреля встретился со 
своим китайским кол-
легой Ван И - разговор 
состоялся в Астане, ку-
да наш министр при-
был на Совет мини-
стров иностранных 
дел государств - чле-
нов Шанхайской ор-
ганизации сотрудниче-
ства. Примечательно, 
что накануне в столи-
цу Казахстана примча-
лась заместитель гос-
секретаря США Узра 
Зея - ради«поддержки» 
казахстанским вла-
стям. Но превратить 

Казахстан в «стену» 
для России у амери-
канцев не получается. 

Лавров и Ван И ви-
делись совсем недавно 
в ходе визита Прези-
дента России Владими-
ра Путина в Китай (а 
в начале апреля глава 
российской диплома-
тии совершил в Под-
небесную отдельную 
поездку). 

- Дорогой мой друг, 
очень рад новой встре-
че с вами, - тепло обра-
тился Ван И к россий-
скому коллеге.

- У нас весьма и 
весьма интенсивный 
график контактов, - 
подчеркнул наш ми-
нистр. - Сегодня очень 
хорошая возможность 
посмотреть, как мы 
можем без пауз, без 
раскачки использовать 
тот темп, тот импульс, 
который был придан 

нашим отношениям в 
результате перегово-
ров в Пекине и Хар-
бине.

Госсекретарь США 
Блинкен может только 
мечтать о столь плот-
ном графике контактов 
с китайскими коллега-
ми. Он долгие месяцы 
согласовывал визит в 
Пекин. И его приняли, 
но провожать никто из 

высокопоставленных 
китайцев не приехал... 

Лавров провел пе-
реговоры с казахстан-
ским коллегой Мура-
том Нуртлеу. Стороны 
подписали протокол 
к соглашению об от-
крытии консульства 
России в казахстан-
ском Уральске и кон-
сульства Казахстана в 
Астрахани.

«Работа без пауз 
и раскачки»
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Сергей Лавров и Ван И в Астане. С их 
предыдущей встречи прошло лишь 4 дня.
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Юлия АНДРИЕНКО

В полночь на 21 мая, прямо 
как в сказке про Золушку, ка-
рета, то бишь кресло Владими-
ра Зеленского, стала тыквой. 
Срок полномочий действовав-
шего до сих пор президента 
Украины в этот день закан-
чивается. А новых выборов не 
проведено.

Еще полгода назад Зеленский 
заявил, что «выборы сейчас не 
ко времени». Хотя по консти-
туции Украины выборы можно 
отменить лишь во время войны. 
А войну России Зеленский так 
и не объявил.

При этом Киев старается 
не замечать, что выборы Пре-
зидента России прошли даже 
в обстреливаемых Украиной 
новых регионах РФ.

Просто рейтинг Зеленского 
так низок, что он прекрасно 
осознает - выборы проиграет. 
И тогда не только простится 
с коррупционными доходами от 
поставок оружия и распилом 
траншей. Большая вероят-
ность еще и предстать перед 
судом за военные преступления.

Потому Зеленский решил, 
что безопасней и выгодней 
стать диктатором.

КАК ОН ВСЕХ ОБМАНУЛ
А весной 2019-го даже зама-

терелые скептики на Украине 
поверили свежему кандидату в 
президенты - актеру, который 
щедро сыпал обещаниями. Ба-
бушки растроганно вытирали 
слезы, а молодежь восторга-
лась его харизматичностью и 
полной противоположностью 
всем предыдущим президен-
там Украины, вместе взятым.

Молодой, с хрипотцой и 
прищуром, чувством юмо-
ра, и на английском, и на 
русском говорит одинаково. 
Народу хотелось сказку. Он 
ее получил. Не вина простых 
украинцев, что она оказалась 
такой страшной. А ни одно 
свое обещание Зеленский не 
выполнил.

Вот лишь некоторые из них:
 «Людям в Донецке 
нужно дать говорить 
на том языке, 

на котором они хотят. От-
станьте от них...»

Это прямая цитата Зелен-
ского в 2019-м.

«Дадим регионам гово-
рить на том языке, на кото-
ром хотят, и они поймут, что 
это (жалобы на притеснение 
русскоязычных. - Авт.) просто 
информационная война», - 
пытался играть в своего Зе-
ленский.

В итоге за 5 лет его пре-
зидентства русский язык на 
Украине вытравлен полно-
стью. Ему оставлено место 
разве что на кухне, да и то 
«сознательные» соседи могут 

донести, что вы «враг Украи-
ны». Именно при Зеленском 
введены «шпрехен-полицаи» 
и окончательно закрыты рус-
ские школы.

 Поднять уровень 
жизни простого 
украинца 

до европейского
«Есть еще много бед, ко-

торые делают украинцев не-
счастными. Это шокирующие 
тарифы, унизительные зар-
платы и пенсии, болезнен-
ные цены, несуществующие 
рабочие места. Это медици-
на, об улучшении которой 
говорят те, кто никогда не 
лежал с ребенком в обычной 
больнице», - бодро обличал 
Зеленский пороки страны в 
2019 году.

Теперь Украина - бедней-
шая страна Европы. Ее ВВП 
наполовину состоит из креди-
тов Запада. Зеленский уже жа-
ловался, что, если ему задер-
жат очередной транш, старики 
просто останутся без пенсий.

С рабочими местами - еще 
хуже, экономика рухнула на 
треть. Но и на оставшиеся ва-
кансии работников нет - все в 
Европе или на фронте.

Проблема в том, что и пер-
спектив никаких.

- Украина не сможет вы-
браться из нищеты и разру-
хи, - поставил диагноз экс-
премьер этой страны Николай 
Азаров. - Это никому на Запа-
де не нужно. Для них Украи-
на - серая зона и «бесплатный» 
человеческий ресурс в борьбе 
с Россией.

Посадить в тюрьму 
коррупционеров, 
и в первую очередь - 

Порошенко
«Сегодняшняя власть ре-

шила забрать с собой все 
украденное у народа, - кивал 
Зеленский на Порошенко и 
получал овации народа. - Мы 
вместе с экспертами подгото-
вим наш ответ, чтобы ни один 

из них не избежал ответствен-
ности».

Что имеем сегодня? По-
рошенко на свободе, а сама 
Украина стала еще более кор-
румпированной. Зеленский не 
перенес, как обещал, админи-
страцию президента из дома 
на улице Банковой в Киеве 
(отделался лишь переимено-
ванием ее в «Офис»). Не стал 
передвигаться на велосипедах 
и рейсовых самолетах, не про-
дал президентский авиапарк. 
И каждый год покупает себе 
то дом в Лондоне, то виллу в 
Италии...

Прекратить 
войну 
в Донбассе

Это было самым главным 
обещанием, гвоздем програм-
мы бывшего шоумена. Имен-
но оно и обеспечило Зелен-
скому свыше 73% поддержки 
на выборах.

- Если я не смогу закон-
чить войну (которая к тому 
времени шла в Донбассе уже 
5 лет. - Авт.), значит, нужно, 
чтобы пришел человек, кото-
рый способен закончить эту 
трагическую историю, - за-
являл он.

Зеленский не только не 
прекратил боевых действий 
в Донбассе. Такое количество 
жертв, которое принесло его 
президентство, не снилось 
даже предыдущему «крова-
вому кондитеру» - Петру По-
рошенко.

Нейтральный 
статус 
Украины

Даже о вступлении Украи-
ны в НАТО Зеленский на за-
ре президентства отзывался 
скептически, заявляя, что 
«нас туда не зовут».

Именно нейтральный статус 
Украины, на основании кото-
рого она и получила свою не-
зависимость в 1991 году, был 
принципиальным для России. 
А еще выполнение Минских 

соглашений. Чтобы прекра-
тить наконец мучения Дон-
басса.

- Все эти годы Украина даже 
не собиралась выполнять их. 
Обстрелы стали нашей рути-
ной. У нас даже глаголы новые 
появились: снова хохлы «мин-
скуют». Ну, то есть обстрели-
вают, убивают, - рассказывает 
Алена, жительница обстрели-
ваемых окраин Донецка.

Донбасс готов был стать ав-
тономией внутри Украины. 
Но к середине своего срока 
Зеленский открыто объявил, 
что ему «не нравится ни один 
пункт Минских соглашений». 
Украина не будет их выпол-
нять. А вот в НАТО вступит 
(к тому времени США и Бри-
тания негласно уже начали 
строить на Украине десяток 
своих баз, не говоря уже о дав-
но действовавших биолабора-
ториях). И ядерной бомбой 
обзаведется.

Это было приглашением 
России к конфликту. Умный 
президент никогда бы до этого 
не довел. А Зеленский будто 
делал это специально.

КЛОУН ПЕРЕПЛЮНУЛ 
«КРОВАВОГО 
КОНДИТЕРА»

- Он - миротворец! Ты мо-
жешь говорить что хочешь, 
но я ему верю! И буду верить 
любому, кто сможет окончить 
эту войну, - так в начале пре-
зидентства Зеленского высо-
копарно кричала мне в трубку 
знакомая из Киева. Мы с ней 
отличались тем, что за моим 
окном в Донецке были слыш-
ны раскаты тяжелой артилле-
рии и периодически ощутимо 
подпрыгивал дом от прилетов 
украинских снарядов.

А через несколько часов по-
сле инаугурации «миротворца 
Зеленского» погибли очеред-
ные мирные люди в ДНР, и 
эта кровь была уже исклю-
чительно на нем.

Прошло 5 лет. Сейчас та же 
моя знакомая из Киева про-
клинает своего президента. 
Недавно мобилизовали ее 
любимого племянника.

- Не могу поверить, что го-
лосовала за это! - кричит те-
перь она. - Ощущение, что 
тот Зеленский и этот - два 
разных человека.

Украинцы вообще народ 
эмоциональный, и насколь-
ко они в 2019-м носили Зе-
ленского на руках, настоль-
ко же яростно ненавидят его 
сейчас.

Только бунтовать неко-
му. Все активное население 
Украины сначала выкосило 
«безвизом в Европу», а уж по-
том добило мобилизацией и 
бегством. Самое удивитель-
ное, что большинство укра-
инских беженцев подались 
в… Россию - 3 миллиона 
человек. И лишь 1,6 млн - в 
Польшу, 1 млн - в Германию, 
480 тысяч - в Чехию и так да-
лее. Это не чья-то пропаган-
да, это данные Верховного 
комиссара ООН по делам 
беженцев, если что.

Сейчас, по оценкам экс-
пертов, на Украине осталось 
не более 20 млн жителей. 
Меньше половины (!) от тех 
52 миллионов, которые жили 
на Украине при СССР.

В этом, конечно, есть вина 
и всех предыдущих президен-
тов Украины. Но вина Зелен-
ского - самая большая из них. 
Катастрофически большая.

НАГРАДИТЬ 
ЗА ОСЛАБЛЕНИЕ НАТО

И сейчас самый интерес-
ный вопрос: как поведет себя 
Россия после 21 мая? Станет 
ли она вести какие-либо пе-
реговоры с «просроченным» 
президентом? Ведь его под-
пись под любым договором 
больше ничего не будет сто-
ить. Любой следующий пра-
витель оставшихся после 
правления Зеленского тер-
риторий выполнять такой до-
говор откажется.

- Пусть на самой Украине 
решают, что с этим делать. 
Возможно, рассмотрит Кон-
ституционный суд, - ответил 
Владимир Путин в Пекине на 
вопрос журналистов о казусе 
потери легитимности Зелен-
ским.

- А может, Зеленский нам 
выгоден? - высказал «КП» не-
ожиданную мысль политиче-
ский эксперт, советник главы 
ДНР Ян Гагин. - Может, даже 
выдать ему почетную грамоту 
«За ослабление НАТО»? Ведь 
многие миллиарды, которые 
получает банда Зеленского, 
разграбляются и не доходят 
до ВСУ... А если серьезно, то 
часть национальной гвардии 
Украины сейчас не участвует 
в боевых действиях, а держит-
ся поближе к Киеву, готовая 
подавлять всех, кто посмеет 
выйти и выразить свое не-
довольство властями. Такая 
опасность есть. От Зеленско-
го все устали - и собственный 
народ, и хозяева Украины.
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У Зеленского 
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В 2019 году украинцы поверили артисту, 
который обещал изменить их жизнь к лучшему. Но, как это часто бывает 

в фильмах, казавшийся героем персонаж сел в глубокую лужу...

Будет ли Россия 
вести переговоры 
с «просроченным» 

президентом 
Украины?
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Дмитрий Филиппов еще 
в первую чеченскую 
работал сапером.

ВОЕННАЯ ПРОЗА
До начала СВО писатель Дмитрий 

Филиппов был госслужащим - заведо-
вал молодежной политикой в одном 
из районов Санкт-Петербурга. Когда 
началась частичная мобилизация, 
решил не оставаться в стороне, хотя 
и была бронь.

Решил идти в саперы - по военной 
специальности. Два месяца их гото-
вили на полигоне, а потом приста-
вили к 1-му Армейскому корпусу и 
поставили на самом сложном участ-
ке обороны города - под Авдеевку.

У Дмитрия боевой опыт еще со 
времен чеченской кампании (он 
занимался разминированием), но 
последние годы он был писателем-
прозаиком. Он автор романа «Я - 
русский», сборника рассказов и по-
вестей «Три времени одиночества». 
В серии ЖЗЛ вышла его докумен-
тальная книга «Битва за Ленинград».

- Мне интересен русский чело-
век, - рассказывает Филиппов. - 
Особенно  советский человек 
50 - 60-х годов. Когда был подъем 
послевоенной империи. Когда от-
страивали страну с нуля. Какие люди 
там были!

Даже сейчас он пишет рассказы о 
том, что видит. Накопился целый 
донбасский цикл прозы.

Дмитрий занимается разминиро-
ванием и собирает взрывчатку для 
беспилотников, которые поражают 
вражескую технику и укрепления. 

ВСЁ СМЕШАЛОСЬ
За год бойцы Ленинградского пол-

ка успели обстреляться. 
- Штурмануть укреп - это полде-

ла, важно еще закрепиться. Тогда и 
бывают потери, - рассказывает Фи-
липпов. - Нужно доставить бревна, 
еду, воду, газовые баллоны, пустые 
мешки, которые заполняют оскол-
ками кирпичей. Всё это под посто-
янным огнем.

Было время, когда наши прятались 

под разбитым бетонным мостом в 
районе так называемой «Чебураш-
ки», и противник пытался их оттуда 
выбить. Потом противник спрятался 
под тем же мостом, и уже наши не 
давали ему вздохнуть.

С воздуха местность смотрелась 
жутко: мертвые тела, сожженная 
техника, обугленные деревья, рас-
крошенные в щебень дома. Над 
всем этим летали вражеские дроны-
камикадзе, выискивали раненых или 
тех, кто пытался их спасти. На от-
крытом пространстве от них не уй-
дешь.

Как-то Дмитрий с товарищем раз-

минировали сектор в Ав-
деевской промзоне, их 
поймал дрон-камикадзе. 
Спрятаться было негде. 
Вероятность погибнуть 
50 на 50. В том смысле, 
что либо ты, либо твой 
товарищ. Дмитрий бежал 
и кричал: «Володя, сю-
да, за мной!» До укрытия 
оставалось 20 метров. Ка-
микадзе - следом. Раздал-
ся взрыв, Дмитрию по-
везло, а товарищу - нет.

ХОЧУ К СВОИМ
Хорошо бы в каж-

дую группу саперов или 
штурмовиков добавить 
человека, который бу-
дет носить с собой РЭБ 
в рюкзаке, делится Дми-
трий. Хотя бойцы и так 
носят много всего: бро-
нежилет, каску, боеком-
плект, автомат, мешок со 
снаряжением. А бегать 
нужно быстро, бег спа-
сает здоровье и жизнь.

- С той стороны ника-
кие не рэмбо, не терми-
наторы, - отмечает он. - 
Да, они готовились, но 
мы их гоняем. Ненависти 
у меня к ним нет. Если 
вижу, что они сдаются, 
бросают оружие, бить не 
буду.

Враг хорошо укрепился, но наши 
парни его переупрямили. Дмитрий 
вспоминает своего товарища - сапе-
ра по имени Макс. Тот несколько раз 
ходил на штурм. Нужно было уни-
чтожить блиндаж. На штурм Макс 
взял с собой 30-килограммовый 
рюкзак со взрывчаткой. Несмотря на 
стрельбу, он подобрался вплотную к 
амбразуре блиндажа и сунул рюкзак 
в отверстие, пропихнув его через 
узкую щель ногой. Рюкзак прова-
лился внутрь, боец еле успел отско-
чить, когда раздался чудовищный 
взрыв и блиндаж сложился. Макс 
получил ранение, но из больницы 
сбежал и вернулся обратно в отряд. 
Говорил: «Пока долечусь, может, 
меня в другое место отправят. А я 
со своими хочу служить». 

ЗАШЛИ В ТРУБУ 
И НАПУГАЛИ ВРАГА

Ленинградский полк и доброволь-
ческая бригада «Ветераны» штур-
мовали Авдеевскую промзону. Сле-
дом был вражеский укреп «Царская 
охота». Чтобы пробиться к нему, 
нужно было пройти 2 км под огнем 
арты, минометов, автоматических 
гранатометов и дронов-камикадзе. 
У «Ветеранов» возникла идея вос-
пользоваться трубопроводом недо-
строенного водоканала Днепр - Дон-
басс. Диаметр трубы - 1400 мм. Об 
этой операции потом несколько раз 
упоминал Владимир Путин как об 
образцово-показательной.

Еще в 14 - 15-х годах донецкие 
ополченцы присматривались к этой 
трубе, шутили о возможном рейде 
в Авдеевку. Но «промка» была под 
контролем противника, и это было 
невозможно.

Зайдя в промзону, под большим 
секретом подготовили вход в трубу, 
а затем вырезали в районе «Царской 
охоты» выход. Пилили металл под 
звуки артиллерии и ФАБов, чтобы 
противник ничего не заподозрил. 
Первыми в трубу зашли «Ветераны». 
Для противника это было полной 
неожиданностью, он бежал.

Бойцы Ленинградского полка оказы-
вали поддержку штурмовикам, помо-
гали закрепиться. Доставляли по трубе 
боеприпасы, воду и продукты. Два ки-
лометра в темноте, по воде, внаклонку 
или гусиным шагом. По этой же тру-
бе эвакуировали раненых, а связисты 
полка прокладывали линии связи.

СТРОЧКИ ДЛЯ ЖЕНЫ
У Дмитрия есть семья. Говорит, 

навещал ее в прошлом мае, но боль-
ше говорить отказывается. Правда, 
на своей странице в соцсети выло-
жил свой стих, посвященный жене. 
И этими строчками сказал всё:

Да я-то что, я жив-здоров вполне. 
Воюем, бьем фашистов, 

               как и прежде. 
Поставьте памятник моей жене, 
что год уже живет одной надеждой. 
Что вопреки всему - честна, верна, 
ревет в подушку темными ночами. 
Живет в тылу солдатская жена 
и каждый день воюет вместе 

            с нами.

Как писатель из Питера забил на бронь 
и поехал на СВО штурмовать Авдеевку

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Недавно Дмитрия Филиппова 
наградили медалью 

«За воинскую доблесть». 
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ХРОНИКА СОБЫТИЙ
19 мая 2024 года, 10 утра. 

Три вертолета с иранской делега-
цией вылетают в Азербайджан. На 
границе вместе с президентом 
Алиевым Раиси торжественно от-
крывает гидроузлы на реке Аракс.

15.00. Связь с президентским 
вертолетом прерывается. Сооб-
щают: он совершил жесткую по-
садку в 40 км от границы. Позже 
станет известно: два других вер-
толета благополучно добрались 
обратно, до этого они кружили 
над местом исчезновения борта. 
Пилоты передали данные о ква-

драте, где случилось 
ЧП.

17.00. В район кру-
шения выдвинулись 
уже два десятка спа-
сательных отрядов. 
К 19.00 погода резко 
ухудшилась.

22.00. Президент 
России Владимир Пу-
тин встретился с по-
слом Ирана и заявил 
об отправке на помощь 
двух российских само-
летов со спасателями.

7.00. Иранские вла-
сти и СМИ сообщили о 
гибели Раиси.

За месяц сразу 
несколько ярких лидеров 
попали под удар. 

Цепь тревожных и трагических 
событий этого мая: в начале меся-
ца - вброс информации о возможном 
покушении на наследного принца 
Саудовской Аравии. Через неделю 
президент Турции сообщает о под-
готовке военного переворота. 

15 мая - покушение на премьера 
Словакии Фицо. 16 мая - предупре-
ждено покушение на президента 
Сербии Вучича. Звучат открытые 
угрозы в адрес «евроотступника» 
Виктора Орбана, премьера Вен-
грии. 19 мая  - крушение вертоле-
та Раиси. А тут еще в больницу с 
пневмонией попал 88-летний король 
саудитов Салман… Не много ли 
для неполного месяца? 

Версия о теракте с вертолетом 
Раиси, лидера страны, которая на-
зывает США «большим Сатаной» и 
кровно враждует с их союзником 
Израилем, заслуживает присталь-
ного внимания.

Запад в унисон вещает о новой 
«оси зла»  - Россия  - Китай  - Иран. 
Свергнуть ненавистный ему режим 
революционных аятолл в Иране Ва-
шингтон пытается уже полвека, он 
затягивал санкционную удавку для 
Тегерана, чтобы заставить его отка-
заться от ядерной программы. 

«Управляемый хаос» был домини-
рующим объяснением по-

пыток Америки сохранить господ-
ство. В последние годы, правда, 
чуть отошел в тень  - способность 
Вашингтона управлять этим хаосом 
заметно сузилась. Но привычка соз-
давать все новые горячие точки нику-
да не делась. Особенно руки тянутся 
к спичкам, когда очевидно, что ру-
лить по-старому уже не получается. 

Конфликт на Украине должен был 
похоронить Россию как угрозу за-
падной гегемонии. В итоге похорон-
ные настроения - у несостоявшихся 
триумфаторов. Теперь вот и нелеги-
тимный Зеленский «превращается 
в тыкву». А в самих США предвы-
борные страсти обнажили раскол 
страны пополам. У наивернейшего 
спутника Вашингтона - Израиля - те 
же симптомы. А как отвлечь внима-
ние от своих проблем? Создать их 
другим.

Запад, похоже, уже давно живет в 
соответствии с цитатой, приписанной 
Сталину: «Нет человека - нет про-
блемы». Создавал Роберт Кеннеди 
проблему, собираясь искать новые 
подходы в отношениях с СССР? Нет 
Кеннеди - нет проблемы. Создавал 
премьер Швеции Улоф Пальме 
проблему для вдохновителей холод-
ной войны, собираясь в Москву, что-
бы договариваться о конструктиве? 
Так и Пальме застрелили за три дня 
до поездки. Создавал Иран проблему 
для Запада? Еще какую! Иранский 
президент погиб. Нет проблемы? Вер-
нее, теперь она у других…

Картина дня: в мире

Почему погиб 
Ибрахим Раиси?

Иран в трауре - при кру-
шении вертолета погибли 
президент Ибрахим Раиси, 
министр иностранных дел 
Хосейн Амир Абдоллахиан, 
их спутники и члены экипажа. 
Не выжил никто. Спасатель-

ная операция шла 16 часов. 
Радиомаяк воздушного суд-
на не работал, стояла ужас-
ная погода (густой туман, 
дождь, переходящий в снег). 
Вертолет упал в лесистых го-
рах. «КП» разбирает обстоя-
тельства, версии катастрофы 
и возможные политические 
последствия.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эксперты: «Если 
подтвердятся 
худшие 
предположения, 
мир замрет 
в ожидании 
большой войны».

Аббас ДЖУМА, 
журналист-
международник:

- Сейчас я в Тегеране. 
На центральную улицу 
Вали-Аср вышли люди, 
они плачут и молятся. 
Версии крушения раз-
ные. Некоторые увере-
ны, что виновата погода. 
Если вы видели местность, где упал вертолет, 
то понимаете, что вряд ли кто-то справился бы 
быстрее, чем работавшие на месте спасатели. Я 
бывал неподалеку - потеряться там я бы не хотел. 

Но большинство тех, с кем я беседовал, скло-
няются к версии теракта. Никаких доказательств 
ей нет - я транслирую общее настроение в госу-
дарстве. Если версия подтвердится, мир снова 
замрет в ожидании большой войны… 

Иран 45 лет под санкциями. Я не сбрасываю 
со счетов и версию про неисправность верто-
лета. Хотя такого рода перелеты проходят под 
очень строгим надзором техников, инженеров.

Семен БАГДАСАРОВ, директор 
Центра изучения стран Ближнего 
Востока и Центральной Азии:

- По конституции обязанности главы государ-
ства 50 дней будет исполнять первый вице-
президент Мохаммад Мохбер. После этого 
пройдут президентские выборы. Говорить о при-
чинах катастрофы пока рано. Но в США очень 
заинтересованы, чтобы на Ближнем Востоке не 

было вспышки серьезного военного конфликта. 
Они вели переговоры с Ираном через Оман, 
чтобы начать стабилизировать ситуацию. 

Важно, кто станет следующим президентом, 
поскольку будет идти серьезная борьба внутри 
иранской элиты. Ибрахима Раиси причисляли 
к консерваторам. А до него президентом был 
Рухани, он считался либералом. Духовному ли-
деру Ирана (Али Хаменеи. - Ред.) уже 85 лет, 
в общем, все непросто… 

Но в любом случае победит тот, кого в итоге 
поддержат верховный лидер и Корпус стражей 
исламской революции. И этот человек, скорее 
всего, продолжит радикальный антизападный 
и антиизраильский курс Раиси. Нынешние хо-
рошие связи Ирана с Россией, на мой взгляд, 
также не претерпят изменений. Сотрудничество 
в разных сферах продолжится.

Ira
ni

an
 S

ta
te

 T
V

Спасатели на месте крушения. От передней части вертолета 
остались лишь обгоревшие обломки.
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Слишком много 
совпадений

 � КОМУ ВЫГОДНО?

Евгений УМЕРЕНКОВ, Михаил АНТОНОВ, 
Андрей БАРАНОВ, Игорь ВИТТЕЛЬ, 

Александр КУДЕЛЯ, Иван ПАНКИН, Ирина РИНАЕВА.

Ибрахим РАИСИ избрался президен-
том Ирана в 2021 году (получил 72% го-
лосов). Ему было 63 года. Раиси считается потомком пророка 
Мухаммеда, учился в медресе, получил юридическое образование.

Был активным участником Исламской революции. Вел процессы 
против оппозиционеров. В итоге занял пост генпрокурора. Затем 
сосредоточился на работе в исламских благотворительных фондах.

В США и ЕС Раиси был под санкциями. В декабре он встречался 
в России с Владимиром Путиным, в апреле они созванивались.

Смерть президента в туманных горах

 � МАРШРУТ ПОЛЕТА

� точка вылета � место крушения � куда летели

Взрывоопасная 
версия теракта

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Последнее фото Ибрахима Раиси (крайний слева): 
в Азербайджане с президентом Ильхамом Алиевым.

Все подробности 
громкого 
происшествия - 
на сайте



Россия
www.kp.ru 721.05.2024Хорошая новость

Александра БУДАЕВА

Новые технологии, 
креатив  
и творчество  
помогают увеличить 
число посетителей 
даже в сельских 
библиотеках.

27 мая отмечается Обще-
российский день библиотек. А 
их в стране - более 100 тысяч. 
36 тысяч из них - муниципаль-
ные, которые расположены в 
небольших городах, поселках и 
селах. Многие из них устарели 
- это касается и обустройства, 
и книжного фонда. Поэтому в 
2019 году благодаря нацпро-
екту «Культура» началось соз-
дание библиотек нового типа 
- модельных.

Это арт-пространство, кото-
рое оснащено по последнему 
слову техники, где можно не 
только почитать, но и порабо-
тать в тишине или принять уча-
стие в мастер-классах, разноо-
бразных тематических студиях 
или курсах. Более того: каждый 
проект индивидуален, потому 
что в его разработке принима-
ют участие и сами сотрудники 
библиотек, и их читатели. Все 
услуги и кружки абсолютно бес-
платны.

НОВАЯ ЖИЗНЬ
В национальный проект «Куль-

тура» от Херсонской области по-
пали 3 библиотеки - Геническая, 
Новотроицкая и Каланчакская. 

- Мы открылись после ремонта 
совсем недавно - 29 марта. И 
вы не представляете, как люди 
этому рады! У нас чисто, светло, 
тихо, уютно! Как мы попали в 
другую жизнь, - признается за-
ведующая ГКУ «Каланчакская 
централизованная библиотеч-
ная система» Раиса Потехо.

В поселке Каланчак живут 
примерно 6000 человек, каж-
дый десятый - читатель библио-
теки. В здании местного Дома 
культуры центральная районная 
библиотека для взрослых от-
крылась еще в 1979 году и с 
тех пор нормально не ремон-
тировалась ни разу. И хотя по 
правилам проекта они должны 
были уже пройти капремонт, с 
учетом того что это новые тер-
ритории, для них сделали ис-
ключение и помогли привести 
в порядок сами здания, где на-
ходятся библиотеки.

- Мы сделали концепцию, до-
рожную карту, а проект самой 
модельной библиотеки нам раз-
работала Новосибирская об-
ластная научная библиотека. Ре-
монт начали в декабре 2022-го, 
закончили за три месяца. Успели 
поменять полы, стены, потолки, 
работа грандиозная прошла. А 
какая красивая библиотека у 
нас в итоге получилась! Все в 
восторге, - делится радостью 
Раиса Потехо. - А главное - нам 
завезли множество новых книг. 
На русском языке. Кто пользу-
ется спросом? История России! 
Да-да, плюс исторические и гео-
графические книги. Классику 
читают и перечитывают. Плюс 
традиционные детективы да лю-
бовные романы. Газет пока не-
много. Но «Комсомолка» есть.

Еще недавно в библиотеку 
ходили в основном люди стар-
шего поколения. Чтобы испра-
вить это, сотрудники библиотеки 
пошли… в школы рассказывать 
о конкурсах, которые они приду-
мали специально для молодежи. 
Закупили небольшие сувениры в 
качестве призов. А на входе еще 
«волшебную вазу» с конфетка-
ми поставили. Придет вот так 
ребенок. Вроде за конфетой. 
Посмотрит, как внутри красиво. 
И вернется с друзьями: «Мож-
но у вас посидеть порисовать?» 
Конечно!

- Молодых читателей у нас за-
метно прибавилось, - говорит Ра-
иса Потехо. - Многие приходят, 

берут книгу, садятся почитать. 
На следующий день возвраща-
ются, читают дальше. И так всю 
неделю. А что? У нас правда хо-
рошо. Клубы по интересам есть, 
занимаемся и со старшим поко-
лением, и с молодежью. Скоро 
надеемся еще интернет прове-
сти и электронные системы на-
строить. И еще лучше станет! 
Телефоны, электронные книги 
и компьютеры хороши. Но взять 
в руки настоящую, живую кни-
гу - это совсем другое. И наши 
читатели с этим согласны.

КЛАССИКА  
И СОВРЕМЕННОСТЬ

- Читатель современной библи-
отеки сегодня - это мыслитель, 
искатель. Поэтому в библиотеку 
он идет не только за книгами, 
но и за новым опытом, - уве-
рена заведующая Центральной 
городской библиотекой им. Н. 
К. Крупской в Самаре Мария 
Чиндина.

Чтобы превратиться из обыч-
ной в модельную, этой библио-
теке потребовался год. За это 
время здесь обновили фасад и 
полностью переделали помеще-
ния внутри. При этом придер-
живались концепции «классика 
плюс современность»: сталин-
ский ампир 60-х годов в архи-
тектуре, но новейшие техноло-
гии внутри. Визитной карточкой 
стали арт-объекты по чертежам 
Леонардо да Винчи - например, 
крылья как метафора полета, 

воплощенной мечты. В библио-
теке объясняют: это одновре-
менно и отсыл к творениям ве-
ликого изобретателя, и «цитата» 
произведений начала ХХ века, 
когда тема воздухоплавания бы-
ла очень популярна, и террито-
риальная привязка, ведь зда-
ние библиотеки расположено 
недалеко от Монумента Славы 
- 13-метровой фигуры рабочего, 
который держит в руках огром-
ные крылья - символ самолетов, 
которые здесь выпускали в годы 
Великой Отечественной войны.

- После модернизации в фон-
де появились книги с дополнен-
ной реальностью, картинки в 
которых буквально оживают, - 
рассказывает Мария Чиндина. - 
Электронный терминал позволя-
ет самостоятельно сдать книги, 
найти нужную можно с помощью 
услуги «Библиобот», заказать 
книгу также можно онлайн. У 
нас есть доступ к электронным 
библиотекам, благодаря чему у 
нас получается отследить, какая 
литература интересна нашим чи-
тателям, чтобы учесть это в бу-
дущих закупках. А современная 
система RFID-технологий (RFID 
- Radio Frequency IDentification - 
радиочастотная идентификация) 
перевела учет книгооборота в 
электронный вид: библиотекарь 
по системе может отследить, 
где находится нужная книга, 
или, к примеру, составить «карту 
чтения» пользователя.

Все эти изменения уже при-
несли неплохие результаты: 
если раньше основными чи-
тателями библиотеки были 
пенсионеры и школьники, то 
сейчас к ним присоединилась 
молодежь в возрасте 25 - 35 
лет. Уже сейчас библиотека 
ежегодно обслуживает более 
8500 пользователей.
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В России открываются 
библиотеки нового типа

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ
«Очень уютные, оборудован-

ные помещения, достойные 
крупного города». «Огромная 
благодарность всем тем людям, 
которые в век гаджетов и интер-
нета предоставили возможность 
людям читать настоящие книги». 
«Танцы для взрослых в библио-
теке стали настоящим подар-
ком! А тут еще такая чудесная 
атмосфера: картины, огромный 
экран, дружелюбные сотрудни-
ки! Просто чудо встретить все 
это в небольшом поселке!». Все 
это реальные отзывы, которые 
оставляют посетители Новоль-
вовской сельской библиотеки 
№ 7. В самом поселке живут 
1324 человека. Но читателей у 
библиотеки больше - 1517. Как 
это возможно? Все просто! Сюда 
с удовольствием едут из окрест-
ных деревень, сел и городов. И 
неудивительно.

- У нас четыре зала и большой 
холл, который мы превратили в 
арт-пространство, сейчас там 
представлены работы местных 
художников. Их мы регулярно 
меняем, и жители поселка с 
интересом спешат посмотреть 
на новые экспозиции. В боль-
шом зале расположен шлем 
виртуальной реальности - с его 
помощью можно погрузиться 
на дно океана или погулять в 
космосе. Детскую зону мы пре-
вратили в Центр детского чтения 
и творчества. Кроме новых книг 
и современной мебели, здесь 
же мы разместили бизиборды 
для малышей, плюс телевизор и 
приставки Play Station 5. Да, мы 
пошли на небольшую хитрость 
и создали содружество книг и 
новых компьютерных техноло-
гий, - признается директор МБУК 
«Кимовская межпоселенческая 
центральная районная библиоте-
ка» Ираида Карасёва. - Дети 
играют и в то же время видят 
рядом книгу. А потом идут с кни-
гой отдыхать на мягкие пуфы. 
Так понемногу мы привлекаем 
их к чтению.

Хитрость удалась: в новую 
модельную библиотеку стали 
приезжать не только семьями, 
чтобы отдохнуть в выходные, но 
и целыми классами вместе с пе-
дагогами и родителями. Причем 
порой из довольно отдаленных 
населенных пунктов. Такого пре-
жде не бывало.

Здесь проводят мастер-
классы, выставки, но есть и 
еще одна мечта: организовать 
в библиотеке… мультстудию 
«Сорока», чтобы создать на ее 
основе свой мультфильм под на-
званием «Сорочий куст: легенды 
и были» (для этого библиотека 
уже подала заявку на получе-
ние президентского гранта). На-
звание выбрано не случайно: 
когда-то это место называлось 
Сорочьим Кустом. А почему? 
Возможно, скоро мы узнаем 
это из мультика, созданного на 
основе модельной библиоте-
ки. Но это уже совсем другая 
история.  Все библиотеки, их 
количество, фото «до» и «по-
сле» можно посмотреть на сайте  
новаябиблиотека.рф.Д
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КСТАТИ 1080 
модельных библиотек 
открыты благодаря 
национальному проекту

 - на столько выросла 
посещаемость 
библиотек,  
в  том числе
в небольших 
населенных пунктах

28%

Теперь сюда приезжают  
целыми семьями, чтобы интересно  
и с пользой провести время вместе.
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Елена АРАКЕЛЯН

Знакомая пишет чуть ли не в сле-
зах - не может подобрать котику корм. 
Пушистый всю свою кошачью жизнь 
питался исключительно натураль-
ной едой. Но в прошлом году тяжело 
заболел. Ветеринар велел покупать 
специальный корм с низким содержа-
нием белка. Тут у хозяйки и начались 
проблемы.

Известные зарубежные произво-
дители таких кормов, идеально с ле-
чебной точки зрения подходивших 
по составу, к тому времени ушли с 
российского рынка. С горем попо-
лам нашли альтернативный продукт 
российского производства. Да толь-
ко кот отказался его жрать наотрез. 
Вместе с ветеринаром вроде бы при-
думали устраивающий всех, включая 
кота, выход: подмешивать для вкуса 
в российский диетический корм при-
возной не диетический, но не вред-
ный для хвостатого-полосатого по 
белковому составу.

Но и тут пришла беда откуда не 
ждали. С середины марта Россель-
хознадзор временно ограничил по-
ставки кормов в Россию с нескольких 
заводов в Таиланде - производства не 
соответствуют требованиям ЕАЭС 
(у нас теперь общие техрегламенты 
с Белоруссией, Казахстаном, Арме-
нией и Киргизией, которые вместе 

с нами входят в Евразийский эконо-
мический союз).

А именно там и производился нуж-
ный «вкусный» корм. 

И теперь знакомая в панике скупает 
по зоомагазинам его остатки - продав-
цы предупредили, что это последняя 
партия...

А вот не смейтесь - мол, нашли про-
блему, корм для больного кота. У рос-
сиян сейчас живет около 75 миллионов 
кошек и собак, причем за последние 
три года их стало на 12 миллионов 
больше. В каждой второй российской 

семье нынче есть хотя бы 
один питомец, а нередко 
два и даже три. И к до-
машним любимцам мно-
гие относятся именно как 
к членам семьи. Россияне 
теперь хотят путешество-
вать с питомцем на сосед-
нем кресле в салоне само-
лета, а состав корма для 
хвостатого друга изучают 
с лупой: сколько там фос-
фора и кальция и есть ли 
мясо, а не только перетер-
тые кости.

А с кормами для кошек 
и собак у нас нынче ситуа-
ция своеобразная. Посмо-
тришь в магазинах - полки 
вроде ломятся от самых разных марок, 
включая отечественные. А почитаешь 
форумы собачников и кошатников - 
там паника.

С КОЛИЧЕСТВОМ 
ВСЕ В ПОРЯДКЕ…

По статистике Минсельхоза, произ-
водство собачьего и кошачьего корма 
в России растет. За январь - февраль 
2024 года его выпущено на 4,5% боль-
ше, чем в те же месяцы 2023 года.

Появляется все больше новых отече-
ственных марок, при этом в магазинах 
все так же доступны многие привыч-
ные «массовые» корма от иностран-
ных производителей (Whiskas, Kitekat, 
Chappi, Felix, Purina и т. д.).

По словам генерального директора 
Союза предприятий зообизнеса Татьяны 
Колчановой, наиболее серьезные про-
блемы у отечественных заводов были в 
2022 году - поскольку ряд компонентов 
для собачьих и кошачьих кормов, типа 
витаминов и микроэлементов, посту-
пали из европейских стран. Но за два 
года решения в большинстве случаев 
уже найдены, недостающее закупается 
в Китае, Индии, Бразилии и других 
дружественных странах.

- На сегодня острого дефицита 
чего-то для выпуска кормов уже нет. 
Объемы производства увеличиваются. 
Открываются новые заводы, расширя-
ется производство на действующих. 
Количественные показатели сейчас 
нормальные, - утверждает гендиректор 
Союза предприятий зообизнеса.

Чем же тогда недовольны владельцы 
домашних животных? Whiskas и Chappi 

на месте, еще и чисто российские их 
аналоги появились. Правда, корма за 
последние пару лет изрядно подоро-
жали (см. «Только цифры»). Но стон 
на «звериных» форумах стоит вовсе не 
из-за недостатка бюджетной собачьей 
и кошачьей еды.

Исчезнувшие с нашего рынка за по-
следние пару лет корма - в основном 
класса суперпремиум и модный нынче 
холистик (цельный сбалансированный 
корм, полноценно заменяющий нату-
ральный рацион. - Ред.). Это, по идее, 
самая качественная и дорогая продук-
ция - с высоким содержанием свежего 
мяса в сухом корме (а не мясокостной 

муки, как в аналогичных 
дешевых кормах) и кучей 
всяких важных для орга-
низма зверушки витами-
нов и микроэлементов, в 
основном натурального 
происхождения (ягоды 
всякие, растения). Про-
изводить подобную ро-
скошь непросто: нужно 
дорогущее оборудова-
ние, которое в России не 
делают, и специалисты-
технологи, которые 
владеют необходимыми 
знаниями, - а их у нас 
никто не готовил. Да и 
не нужно было: до не-
давнего времени прак-
тически все такие корма 
были привозными.

Та же ситуация - и со 
многими ветеринарны-
ми и диетическими кор-
мами. Тут с технологией 
еще сложнее: нередко 
нужны особые добавки, 
которых нет в обычном 

корме, и состав ни в коем случае не 
должен «гулять» в зависимости от пар-
тии сырья, это жизненно важно для 
питомца.

И теперь собачники и кошатники 
льют слезы из-за исчезновения из про-
дажи привычных и «проверенных» де-
сятилетиями дорогих кормов… Что 
бы ни говорила старая реклама, а не 
каждой киске по состоянию здоровья 
можно лопать «вискас».

…А КАЧЕСТВО 
«ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ»

Признаюсь честно: уже год я про-
вожу бесчеловечный эксперимент. 
Кормлю свою кошку сухим кормом 
от отечественных производителей, ко-
торые утверждают, что делают исклю-
чительно премиум и суперпремиум. 
Причем в Подмосковье и из россий-
ского сырья. Стоит примерно в пол-
тора раза дешевле, чем предыдущий, 
зарубежной марки. Каких-то особых 
изменений не заметила. Аппетит у 
кисы не пропал, шерсть не вылезла. 
Стул (пардон) отличный. По кварти-
ре носится мухой, на даче исправно 
ловит мышей.

Но у меня зверушка здоровая, дере-
венских кровей. И кушает все подряд - 
от сухого корма до лягушек. Не всем 
так повезло. Да еще пока и не факт, 
что мне повезло тоже.

- Если говорить не о количествен-
ных показателях, а о качестве корма, 
то, чтобы его оценить, должно пройти 
время. Должна накопиться ветеринар-
ная практика. Когда люди приходят к 
ветеринару с какими-то жалобами и 
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- Скажи, 
Рекс, 

а ты что думаешь 
о составе этого 
нового корма?

Импортозамещение       и кошке приятноВ России растет 

производство отечественных 

кормов для животных. 

Так почему же их владельцы 

продолжают гоняться 

за исчезающим импортом?
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рассказывают, чем животное кормили. 
За пять - шесть лет ветеринарное сооб-
щество уже может выработать оценку, 
не дает ли тот или иной корм побочных 
эффектов - например, мочекаменной 
болезни, - говорит Татьяна Колчано-
ва. - К сожалению, у нас нет ни одно-
го профильного научного института, 
который занимался бы кормами для 
кошек и собак. Разработкой рецеп-
туры тех же диетических кормов. А 
специалистов-технологов пришлось 
начать готовить на базе учебного цен-
тра нашего Союза предприятий зоо-
бизнеса, больше их в стране никто не 
готовит, они в дефиците.

Как замечает эксперт, несмотря на 
эти сложности, у нас есть предприятия, 
которые очень ответственно относят-
ся и к рецептуре кормов, и к подбору 
кадров. И стараются выпустить корма 
по составу не хуже «ушельцев».

- Выкручиваются как могут. Недавно 
открылся в Липецкой области один 
из самых больших наших специали-
зированных заводов, будут выпускать 
сухие и влажные корма для сети «Че-
тыре лапы». Там уже десять месяцев 
работают специалисты из Китая. Они 
и оборудованием занимались, и помо-
гали разработать рецептуру, - приводит 
пример Колчанова. - В Ленинградской 
области есть завод Fava с серьезными, 
прогрессивными взглядами на разра-
ботку кормов, они холистик начали 
делать. В Белгородской области - за-
вод Limkorm, который проводит очень 
серьезные исследования кормов и пре-
миксов (смесь витаминов и минералов, 
которые добавляются в корм в микро-
дозах. - Ред.).

На одном из таких «выкручиваю-
щихся» предприятий, которое выпу-
скает корма в Подмосковье под мар-
кой AlfaPet, я была в прошлом году. 
Оборудование - швейцарское, успе-
ли закупить еще до санкций. Нужных 
специалистов перекупили где смогли, 
включая российские же заводы «Мар-
са» и «Нестле». И для уверенности в 
свойствах продукции завели собствен-
ный питомник кошечек и собак - эда-
кая «группа контроля».

КОТИК, ПОТЕРПИ 
НЕМНОГО

Я все думаю, что же сказать подруге 
с ее больным котом, которому и не 
всякий премиум-суперпремиум есть 
можно. Чем утешить-то?

В такой ситуации многие владельцы. 

В городских условиях животные, как 
и люди, увы, часто страдают аллерги-
ей, болезнями почек и сердца. А уж 
избыточным весом из-за диванного 
образа жизни - чуть ли не через одного. 
Нередко особый корм назначается в 
профилактических целях, чтобы воз-
можные болезни предотвратить - на-
пример, стерилизованным и кастри-
рованным животным. И вариант «Да 
что вы дурью маетесь - пусть жрут мясо 
с кашей!» в подобных случаях прохо-
дит далеко не всегда. Ну если только 
у владельца куча свободного времени, 
чтобы лично обеспечивать питомца 
особым диетическим меню с нужным 
количеством калорий и правильными 
видами белка.

- В России есть все необходимое 
для импортозамещения профилакти-
ческих кормов, - уверен генеральный 
директор «Пет экс перт» (это тот са-
мый новый завод в Липецкой области) 
Дмитрий Цыпин. - Вся база ингреди-
ентов в наличии. Нет лишь некоторых 
элементов: ряда витаминных добавок 
и сухих вкусовых дайджестов (концен-
трированные натуральные добавки, 
которые применяются, чтобы «полез-
ный» корм имел привлекательный для 
собаки или кошки вкус и запах и пи-
томец не воротил от него нос. - Ред.). 
Их пока приходится импортировать в 
небольших объемах. Но это направле-
ние российские производители также 
активно развивают. В Белгороде, на-
пример, завод выпускает отличные 
дайджесты.

По прогнозам Дмитрия Цыпина, 
если сохранятся нынешние тем-
пы строительства и будет поддерж-
ка государства (Цыпин очень хва-
лит за поддержку правительство 
Липецкой области), российские 
производители смогут полностью 
заместить зарубежные профилакти-
ческие корма в течение следующих 
2 - 3 лет.

Как говорят другие эксперты рынка, 
чтобы заместить все-все разновидно-
сти кормов (включая наиболее слож-
ные для больных животных), если, 
конечно, в этом есть необходимость, 
ведь не прямо все-все производители 
от нас ушли, понадобится лет пять - 
шесть. Но еще нужно время, чтобы 
в качестве новых кормов убедились 
специалисты-ветеринары и в них по-
верили потребители.

Некоторые подвижки тут есть. В 
конце 2023 года «Петэксперт» провел 

исследование и выяснил, 
что 67% российских вла-
дельцев животных готовы 
заменить привычный им-
портный корм на россий-
ский бренд. Почти поло-
вина опрошенных (47%) 
признали, что за послед-
ний год их доверие к рос-
сийским кормам выросло.

- От того, что некоторые 
владельцы впадают в исте-
рику из-за исчезновения 
тех или иных кормов, их 
питомцам точно лучше не 
станет, - говорит Татьяна 
Колчанова. - Надо про-
бовать, смотреть состав 
прежнего корма и подби-
рать ему на замену корм с 
аналогичным составом, но 
который присутствует сей-
час в магазинах. Консуль-
танты в крупных зоо сетях 
и ветврачи-диетологи вам в 
этом помогут.

аппетит

Ветеринарный врач-
диетолог Vetcity Clinic Евгения 
КОЖЕВНИКОВА:

- И в текущих нестабильных условиях на 
нашем рынке остаются такие известные 
бренды, как ProPlan, Royal Canin («премиаль-
ные» корма от «Нестле» и «Марса», которые 
делаются в России), Grandorf (сухие корма 
холистик под этой маркой производятся в 
Бельгии, но сам бренд российский). Они, 
в частности, предлагают широкую линейку 
кормов для животных с особыми потреб-
ностями. Например, специализированный 
корм для питомцев с аллергией, мочека-
менной болезнью, после кастрации или 
стерилизации.

Но важно следить за самочувствием 
питомца - после перехода на новый корм 
оно не должно ухудшиться. Плохие при-
знаки - рвота, метеоризм, изменение веса 
(животное толстеет или худеет), проблемы 
с кожей, шерстью.

Даже если питомец здоров, мы обычно не 
рекомендуем переходить на корм эконом-
класса. Подобные корма не рассчитаны на 

то, чтобы быть единственными в рационе. 
Их зачастую изготавливают из не самого 
качественного сырья, и в целом они редко 
имеют фиксированный состав. Например, 
на упаковке написано: «мясокостная мука», 
но сегодня она может иметь один состав, 
а завтра - другой. И если собака или кош-
ка ест только дешевый корм, постепенно 
это может привести к дефициту витаминов 
и минералов. И последствиям в виде за-
болеваний желудочно-кишечного тракта, 
опорно-двигательного аппарата, мочевого 
пузыря, сердца.

Если вы переводите питомца на но-
вый корм, важно сделать это плавно. 
Желудочно-кишечный тракт у собак и кошек 
чувствителен к смене рациона, и резкий 
переход может вызвать рвоту и диарею. 
Поэтому весь процесс должен занять как 
минимум четыре дня: в порцию ежеднев-
но добавляется по 25% нового корма, а 
прежнего на столько же убавляется. Если 
питомец особо чувствителен к смене корма, 
переход можно растянуть на 7 - 10 дней - 
подмешивать новый совсем по чуть-чуть.

Как правильно переводить 
питомца на новый корм

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

Импортозамещение       и кошке приятно

Полный гид по вакцинам 
для домашних 

питомцев - на сайте

ВАЖНО!
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Мама троих детей за год 
скинула 25 килограмм и теперь 

дефилирует в купальнике. 

Сибирь: особый случай

Из-за экстракта апельсина 
едва не задохнулась

Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Врач из Красноярска 
вернула с того 
света пассажирку 
с тяжелой аллергией.

Есть доктора, которых 
можно назвать ангела-
ми-хранителями пасса-
жиров. Абсолютно слу-
чайно они оказываются 
рядом с людьми, которым 
внезапно становится пло-
хо. Врач-гастроэнтеролог 
Федерального Сибирского 
научно-клинического цен-
тра ФМБА России Галина 
Шенина дважды спасала 
жизни людей в самолетах. 
Неожиданные пациенты 
были «непрофильными», 
но врач была на высоте 
и правильно ставила ди-
агнозы.

Недавно она вытащи-
ла с того света девушку, 
летевшую рейсом Мо-

сква-Красноярск. Ничто 
не предвещало беды. По-
лет проходил нормально. 
Пассажирам разнесли еду. 
Вдруг командир экипажа 
сообщил по громкой свя-
зи, что воздушное судно 
запросило вынужденную 
посадку в ближайшем го-
роде - одной из пассажи-
рок стало плохо. 

Галина Шенина броси-
лась на помощь. Ей на хо-
ду пришлось «распуты-
вать» почти детективную 
историю, выясняя, от че-
го у девушки вдруг резко 
поднялось давление, на-
чалось удушье, покрасне-
ла кожа и потекли слезы. 
Пациентка была в смер-
тельной опасности и не 
понимала, что с ней про-
исходит. 

Это напоминало тяже-
лый приступ аллергии. 
Девушка призналась: 
она аллергик, но убеж-

дала, что с «запретными» 
продуктами на борту са-
молета не сталкивалась. 
Стали выяснять состав 
ингредиентов обеденных 
блюд и нашли причину. 
Оказалось, что в одно 
из них добавлен экстракт 
апельсина. Но об этом 
в меню не было ни сло-
ва! Хотя для страдающих 
аллергией людей такое 
умолчание может стать 
смертельным.

- Чудом удалось избе-
жать анафилактического 
шока. К счастью, в моей 
дорожной аптечке ока-
зались все необходимые 
препараты: таблетки 
для понижения артери-
ального давления, бета-
блокаторы, антигиста-
минные средства и даже 
преднизолон. Я сделала 
экстренную инъекцию. 
Уже в течение двадцати 
минут пассажирке стало 

лучше, - поделилась Га-
лина Шенина.

После того как угроза 
отступила, врач до конца 
полета была рядом с па-
циенткой и продолжала за 
ней присматривать. Они 
всю дорогу разговарива-
ли и шутили. К посадке 
самочувствие пассажирки 
уже было стабильным и не 
вызывало опасений.

Первый случай «авиапо-
мощи» тоже запомнится 
доктору надолго: в 2023 
году она летела в Таиланд, 
и у одной из пассажирок 
случился гипертониче-
ский криз. Благодаря док-
тору Шениной эта исто-
рия тоже закончилась 
хорошо: жизнь человека 
была спасена!

Любителям путеше-
ствий Галина советует за-
ранее позаботиться о до-
рожной аптечке - от того, 
окажутся ли в ней нужные 

лекарства, возможно, бу-
дет зависеть жизнь.

- Это золотое правило 
путешественника. Ситуа-
ции бывают разные,  и луч-
ше быть готовыми к любо-
му повороту. Если человек 
страдает от хронической 
аллергии, то у него всег-
да с собой должны быть 
антигистаминные, если 
пассажир - гипертоник, 
то обязательны препараты 
от давления. Аналогично 
и с лекарствами от других 
заболеваний, - рекомен-
дует доктор Шенина.

Галина Шенина.

Регина РАХИМОВА 
(«КП» - Иркутск»)

После рождения третьего ре-
бенка вес иркутянки Натальи 
Шкаевой достиг 70 кг, и это 
при росте 153 см. Лишний раз 
она боялась подойти к зеркалу. 
А теперь, глядя на роскошную 
40-летнюю блондинку, трудно 
и узнать прежнюю Наталью. 
К слову, сейчас она бодибил-
дер и фитнес-инструктор в од-
ном из спортивных клубов го-
рода. 

НАБРАЛА ВЕС 
ВО ВРЕМЯ УЧЕБЫ

- Лишний вес  - проблема 
семейная,  - признается Ната-
лья.  - Раньше нежелательные 
килограммы мучили маму, пока 
она не стала придерживаться 
правильного питания. Я  же 
до студенчества была худыш-
кой, всего 40-42 кг. 

Впервые девушка набрала 
вес во время учебы на инже-
нера-проектировщика в Иркут-
ском госуниверситете путей 
сообщения. Причиной стала 
покупка машины на третьем 
курсе и малоподвижный образ 
жизни. Тогда Наталья совмеща-
ла занятия и работу по специ-
альности в одной из проектных 
организаций.

- Поправилась всего на пять 
килограмм. Для меня это не 
стало трагедией, - вспоминает 
Наталья. - Тем более в тот про-
межуток времени встретила 
любовь. С будущим мужем Ва-
лерием познакомилась в строи-
тельном магазине. Он работал 
там продавцом.

«ПОД УГРОЗОЙ БЫЛИ 
НАШИ ЖИЗНИ»

После окончания учебы На-
талья продолжила работать 
инженером-проектировщиком. 
Тогда же сибирячка получила 
предложение руки и сердца. 
Через пару лет первое попол-
нение. На свет появился сын. 
Отпуск по уходу за ребенком 
тоже отразился на фигуре мо-
лодой мамы.

- Через три года вновь забе-
ременела. Роды были очень тя-
желые, дочь появилась на свет 
недоношенной, раньше срока. 
Под угрозой были наши жизни. 
Четыре месяца мы пролежа-
ли в больнице. К счастью, все 
обошлось.

Очередной стресс дал о себе 
знать и в виде прибавки в весе. 

А через полтора года в семье 
очередное пополнение. Ког-
да младшему сыну исполнился 
год, Наталья встала на весы. 
За три беременности много-
детная мама набрала около 
30 килограмм. Да и здоровье 
начало подводить - мучили бо-
ли в спине.

«СТАЛА ВЕСИТЬ,  
КАК В ШКОЛЬНЫЕ 
ГОДЫ»

«Нужно худеть!»  - решила 
для себя иркутянка. В первую 
очередь начала соблюдать су-
точную норму воды. Выпивала 
по нескольку литров в день. 
Далее отказалась от выпечки. 
Потом уменьшила порции.

- Когда в первый месяц ушли 
два килограмма, я не могла 
поверить в успех. Для боль-
шего результата стала выпол-
нять легкие упражнения дома. 
Старалась хотя бы три раза 
в неделю по часу заниматься 
физкультурой. А спустя время 
приобрела абонемент в спорт-
зал, затем в фитнес-клуб, где 
похудеть помогал личный ин-
структор. 

Так сибирячка достигла веса 
в 45 кг, как в школе. Однако 
она признается: срывы были.

- Могла на следующий день 
сократить порцию или задер-
жаться в спортклубе. К тому 
же меня поддерживал муж. 
Хотя я знаю, что он любит ме-
ня вне зависимости от моего 
веса.

«ХОТЕЛА СПОРТИВНУЮ 
ФИГУРУ»

Достигнув результата, На-
талья уже не смогла уйти 
из спорта. Решила отучиться 
на фитнес-инструктора, а по-
том на нутрициолога и тренера 
йоги. Четыре года назад ир-
кутянка впервые загорелась 
идеей заняться бодибилдин-
гом. А в прошлом году решила 
поучаствовать в конкурсе. 

- В  начале весны на  чем-
пионате Иркутска заняла 
четвертое место, а 9 марта 
на чемпионате Забайкальского 
края  - второе. Не собираюсь 
останавливаться! Уже начала 
подготовку к всероссийскому 
чемпионату, который состоит-
ся этой осенью,  - заключает 
Наталья.

  КРАСОТА – СТРАШНАЯ СИЛА

Из инженера - в бодибилдеры 

«Нужно худеть!», - 
решила для себя 

иркутянка.

Мама троих детей за год 
скинула 25 килограмм и теперь 

дефилирует в купальнике. 

(«КП» - Иркутск»)(«КП» - Иркутск»)

бенка вес иркутянки Натальи 
Шкаевой достиг 70 кг, и это 
при росте 153 см. Лишний раз 
она боялась подойти к зеркалу. 
А теперь, глядя на роскошную 
40-летнюю блондинку, трудно 
и узнать прежнюю Наталью. 
К слову, сейчас она бодибил-
дер и фитнес-инструктор в од-
ном из спортивных клубов го-
рода. 

НАБРАЛА ВЕС 
ВО ВРЕМЯ УЧЕБЫ

семейная,  - признается Ната-
лья.  - Раньше нежелательные 
килограммы мучили маму, пока 
она не стала придерживаться 
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- Да она ему вообще никто! Чужой 
человек, - возмущен Михаил. - Органы 
опеки Кировского и Новосибирского 
районов бездействуют! У уполномо-
ченной по правам ребенка Новоси-
бирской области я тоже поддержки 
не нашел.

В запутанной истории разбиралась 
«КП» - Новосибирск».

ПОД МАЙКУ КЛАЛА ПОДУШКУ
С будущей женой Михаил познако-

мился в 2003 году. 10 лет супруги про-
жили душа в душу, но мужчина всегда 
мечтал услышать в квартире детский 
смех и заветное слово «папа», а бере-
менность у жены все не наступала.

- Аня* не могла забеременеть 10 лет. 
За это время прошла кучу обследо-
ваний, было разное лечение, делали 
ЭКО. Я ради этого квартиру продал, 
мы переехали в другую, - рассказывает 
Михаил. - Потратили около 3 мил-
лионов рублей, при этом в браке Аня 
никогда не работала. И вот послед-
няя надежда - суррогатная мать. Я со-
гласился, ведь ребенок по сути наш, 
только вынашивает чужая женщина. 
От родных Аня скрывала, что не может 
выносить ребенка. Имитировала бе-
ременность, подкладывая под одежду 
подушку, якобы у нее есть живот.

В конце декабря 2013 года у пары ро-
дился сын. В свидетельство о рождении 
отцом вписали Михаила, а мамой - Ан-
ну. Но именно после рождения ребенка 
в семье началось недопонимание.

«КУПИЛА ДОНОРСКУЮ 
ЯЙЦЕКЛЕТКУ»

- С момента рождения сына Аню 
будто подменили. Обстановка в доме 
сразу изменилась, начались сканда-
лы по любому поводу и без, прово-
кации и манипуляции за счет ребен-
ка. Тряслась над ним, как осиновый 
лист. Дома начались ссоры, крики 
бесконечные. Я, например, говорю 
сыну: «Надо убрать за собой посуду». 
Я учу его чистоте, а Аня сама все за 
него делает. Ругаемся. Разные взгляды 
на воспитание. Так мы прожили еще 
7 лет, - продолжает Михаил.

А 3 года назад Михаил узнал такое, 
чего, говорит, до сих пор не может 
простить Анне.

- Во время ЭКО меня обманули! Же-
на уверяла, что биологический матери-
ал будет мой и ее, что ребенок генети-
чески будет полностью наш, но я узнал 
от своей мамы, что перед процедурой 
Аня приходила к ней и слезно умоляла 
дать денег, чтобы купить донорскую яй-
цеклетку. И просила ничего не говорить 
мне. Только когда моя мама увидела, 
что наша семья рушится, выдала мне 
эту правду, - объяснил отец мальчи-
ка. - Более того, в клинике, когда мы 
заключали договор с сурмамой, я под-
писывал согласие на использование 
наших с Аней биоматериалов, но не 
донорских. Мне удалось достать бумаги 
из клиники, и я увидел, что в доку-
ментах на согласие об использовании 
донорского материала, а именно яй-
цеклеток, стоит якобы моя подпись. 
Только я этого не подписывал! Мне ка-
жется, а собственно, и по закону обман 
в таких вещах недопустим и наказуем…

«С ПАПОЙ В ПРИВЫЧНОЙ СРЕДЕ, 
НО ТРЕБУЕТСЯ ЗАБОТА МАТЕРИ»

Михаил подал на развод, съехал 
с квартиры вместе с тогда еще семи-
летним сыном. А еще стал собирать 
доказательства, что бывшая жена со-
вершила подлог во время ЭКО. По-
черковедческая экспертиза выдала за-
ключение, что подпись в документе 
о донорстве действительно Михаилу 
не принадлежит. Мужчина подал иск 
в суд, чтобы бывшую даже вычеркнули 
из свидетельства о рождении маль-
чика.

«Отсутствие согласия мужчины 
на проведение ЭКО с использова-
нием донорских яйцеклеток не яв-
ляется бесспорным основанием 
для оспаривания материнства женщи-
ны и исключения ее из свидетельства 
о рождении», - говорится в решении 
Октябрьского районного суда. 

- Я проиграл районный суд, потом - 
областной, кассационный и верхов-
ный. Все будто закрыли глаза на то, 
что подпись подделана. Аня же подала 
иск в суд, чтобы разделить имуще-
ство и определить место жительства 
ребенка с ней. Пока шли процессы, 

сын продолжал жить со мной. Аня 
забирала его только на праздники 
и выходные, иногда к нам приезжа-
ла, - уточняет Михаил.

Суды о том, с кем должен жить маль-
чик, длились 2,5 года. Ребенок, мама 
и папа прошли все экспертизы, в том 
числе и опросы психологов.

- Преимущество проживания маль-
чика с отцом заключается в том, что 
ребенок остается в привычной для не-
го среде. Недостаток - что у мальчика, 
учитывая его возрастные особенности, 
имеется потребность в заботе со сто-
роны матери, - сделали вывод органы 
опеки Кировского и Новосибирского 
районов.

Михаил утверждает, что экспертизы 
были проведены с нарушениями.

- Органы опеки никак не учли мне-
ние ребенка (позже он высказал его 
в суде. - Ред.). Также в опеке абсолют-
но игнорируют тот факт, что с 2021 
года ребенок живет со мной и при-
вязался именно ко мне. Смена обста-
новки скажется на его психическом 
состоянии. Да и наши с бывшей женой 
квартиры последний раз осматривали 
2 года назад, - отмечает отец мальчика.

РЕБЕНОК ВСЕ ЗНАЕТ
И все-таки это мнение папы. Спе-

циалисты пришли к выводам, что 
мальчик привязан к обоим родите-
лям. А вот как оценили ситуацию его 
учителя: 

«У мальчика сформирована тесная 
эмоциональная связь с отцом. С ма-
мой доверительных отношений нет. 
Говорит, что она любит его, но также 
акцентирует внимание, что ему не нра-
вится, когда мама говорит плохо про 
папу, оскорбляет его», - написано в за-
ключении школы, где учится мальчик.

Так как ребенку уже 10 лет, на суде 
выслушали его мнение.

- Он сказал на заседании, что хочет 
жить со мной. У Ани нет своего жилья, 
она прописана в квартире, которая 
оформлена на меня. Говорит, что ра-
ботает няней, но никаких бумаг в суд 
не предоставила, график работы у нее 
нестабильный, по ее же словам. Я езжу 
с сыном по больницам, полностью его 
обеспечиваю. Но суд встал на ее сто-
рону: оставил ребенка с ней. Что же 
получается? Моего родного сына при 
живом отце передают посторонней 
женщине. Решение, конечно, обжа-
лую и буду бороться за сына. Недавно 
сын спросил меня: «А кто моя мама?» 

Сибирь: житейская драма

«Да она ему вообще никто!»

* Имена изменены 
по этическим соображениям.

А что говорит мама
Анна не скрывает, что биологически она для мальчика чужой человек, но, говорит, любит его как 

родного.
- Действительно, я долго не могла забеременеть, и мы прибегли к услугам сурмамы. Долго выбирали 

нужного человека... Ни одной женщине не пожелаю такое пережить. Но в нашем случае не было другого 
выхода. Когда родился сын, я, конечно, посвятила всю себя ему: читала книжки, водила на танцы, в 
художественную школу, занималась здоровьем. Я его люблю, это мой ребенок.

- Но муж говорит, что мы подделали подпись в документах на ЭКО, не рассказали ему про донорский 
материал.

- Михаил придумал эту версию и верит в нее. Все было согласовано. Обо всем знали как мои родители, 
так и его. После развода встал вопрос об определении места жительства мальчика. Михаил не хотел 
его отдавать, тайно увез сына от меня, не давал мне с ним видеться. Только через суд удалось узнать, 
где сын. Все экспертизы показывают, что ребенок любит меня, привязан, да и папу он любит, я не 
буду это скрывать. Михаил его отец, и никто не собирается их разлучать. Но мальчик должен жить 
со мной, я его мама. Сын, несмотря на наши с бывшим мужем сложные отношения, все равно звонит 
мне, говорит, что любит меня. И это после того, как бывший рассказал ему, что я не его мама! Михаил 
сам должен был его передать мне, но не сделал этого. Сейчас я думаю, как правильно забрать сына, 
чтобы не нанести ему травму. Ведь любит он нас обоих…

ВЗГЛЯД С ДРУГОЙ СТОРОНЫ

  ШОК!

Воспитание 
жестокостью
Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

В Канске осудили 
школьного психолога 
за рукоприкладство.

Можно по-разному представлять 
себе занятие детей с психологом-пе-
дагогом, но вам и в кошмарном сне 
не привидится то, что происходило в 
одной из школ города Канска (230 
км от Красноярска). Женщина орет 
(по-другому не скажешь) на младше-
классника у доски. Называет при всех 
придурком. А затем с силой наклоня-
ет его, «прикладывая» лбом к парте. 
«Креативную» педагого-психологи-
ческую работу с ребенком удалось 
снять кому-то из школьников, а потом 
шокирующее видео попало в сеть и 
вызвало праведный гнев в обществе.

Случаем заинтересовались в право-
охранительных органах. И выяснилось, 
что применение силы к одиннадцати-
летнему мальчику на видео было не 
единственным примером рукоприклад-
ства педагога.

В прокуратуре Красноярского края 
корреспонденту «КП» - Красноярск» 
рассказали, что в январе 2023 года 
эта же учительница начальных клас-
сов (и психолог по совместительству) 
«успокаивала» третьеклассника, схва-
тив его за ухо и пройдясь так с ребен-
ком по классу.

- Нарушение мальчиком дисциплины 
вызвало у педагога личную неприязнь. 
Несколько месяцев спустя школьник 
снова подвергся издевательствам. Из-
за мелкой шалости педагог взяла его 
за воротник, вывела к доске и при 
все м классе ударила ладонью по лицу, 
сопровождая действие оскорблени-
ями, - поделились подробностями в 
ведомстве.

Еще один пример жестокого об-
ращения с воспитанником – эта же 
учительница бросила в четверокласс-
ника пенал, наполненный канцелярией. 
А другого своего воспитанника она 
толкнула так, что подросток не удер-
жался и упал на стулья, стоящие за 
партой, ударился грудью.

Вмешательство прокуратуры помог-
ло наказать виновную. С учетом по-
зиции прокурора уже бывшую сотруд-
ницу учреждения признали виновной 
в преступлении, предусмотренном 
статьей УК «Ненадлежащее испол-
нение обязанностей». Ей назначено 
наказание в виде 250 часов обяза-
тельных работ.

Но и это еще не все: неуравновешен-
ная учительница выплатит маленькому 
пострадавшему компенсацию мораль-
ного вреда - 25 тысяч рублей. Пока 
речь идет только об одном случае. Не 
уточняется, придется ли педагогу ком-
пенсировать ущерб и другим ученикам, 
на которых она «отрабатывала» свои 
непедагогичные методы воспитания.

Кроме этого, директор школы при-
влечена к дисциплинарной и админи-
стративной ответственности. По идее, 
она первой должна была принять меры 
к своей неадекватной подчиненной. Но 
то ли не знала, то ли делала вид, что 
не подозревает о том, что творится 
на занятиях, пока интернет не сделал 
тайное явным для всех.

Житель Новосибирска хочет 
забрать у бывшей сына, 

которого родила сурмама.

Из инженера - в бодибилдеры 
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Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)(«КП» - Новосибирск»)

Горный Алтай стремительно 
набирает популярность у ту-
ристов. Вот и журналист 
«Комсомольской правды» съез-
дил в республику и рассказал, 
что здесь можно увидеть, ис-
пытать и попробовать.

Начинается сезон отпусков, 
а вместе с ним - сезон грусти 
и жалоб. Россияне готовятся 
отдыхать, и многие сетуют: 
путевки не по карману, куда-
то ехать - дорого. Республику 
Алтай иные туристы считают 
вообще недоступной. Мол, 
туда только с толстым ко-
шельком или безлимитной 
кредитной картой.

Глупости! Тот, кто намерен 
кутить, как модный селебри-
ти, может и дома отпускные 
за вечер спустить. Но если 
тратить деньги не на шик, 
а на реальные потребности, 
Горный Алтай вполне досту-
пен. Как доказательство -мой 
репортаж оттуда.

НА ПЕРРОНЕ 
ПРОМЫШЛЯЮТ ЧАСТНИКИ 

Россияне уже открыли се-
зон поездок в Горный Алтай, 
но железная дорога туда не 
ведет: только до Бийска. Так 
что на железнодорожном 
вокзале Бийска с утра про-
мышляют водители. Поджи-
дают туристов прямо на пер-
роне и зазывают:

- Горно-Алтайск, Ая, Че-
мал… Едем по цене билета.

Путники либо летят на Ал-
тай самолетами, либо едут 
на перекладных. Добравшись 
до Бийска, строишь маршрут 
в зависимости от того, как 
глубоко в горы желаешь за-
браться. А частные водители 
тебе в помощь.

Куда поехать? Есть здесь 
ледники и марсианские пей-
зажи: места, где почва крас-
ная, как на четвертой плане-
те. Это Кош-Агач, туда ехать 
часов 10.

Интересуют теплые озе-
ра, чтобы купаться и сидеть 
на берегу? Годятся Ая и Ман-
жерок. Часа два - и ты на ме-
сте.

Желая более аутентичной 
природы, выбираю Чемал: 
это лес, Катунь, горы и на-
циональные яства.

- 1200 с человека, - объяв-
ляет водитель минивэна.

Как мы провели 
неделю 

в мае на Алтае 
и потратили всего 

50 тысяч рублей. 

Как мы провели 

Ешь строганину, хариуса жуй - 
едет на Чемал не только буржуй

Приврал он, конечно, что 
берет цену билета. На автобу-
се этот маршрут - 900 рублей. 
Но ближайший автобус через 
3 часа. Он проходящий, так 
что свободного места может 
не оказаться.

Увы, здешняя транспорт-
ная инфраструктура застря-
ла в девяностых. Республика 
живет за счет туризма, но до-
бираться неудобно. В этот раз 
ехали часа 4, и у меня едва не 
атрофировались ноги: прихо-
дилось неловко располагать 
их в тесном автомобиле.

С ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ - 
ПЕРЕБОИ

Водитель оказался в меру 
общительным. Вслух дивил-
ся тому, как много турбаз от-
строили в Горном Алтае. Мо-
лодым, говорит, знал только 
одну. А сейчас среди отелей, 
кемпингов, гостевых доми-
ков, хостелов и шале с трудом 
найдешь частный дом.

Происходит как? Местный 

житель пристраивает во дворе 
домик и сдает его туристам. 
Потом пристраивает второй, 
третий. И вот уже он сам оби-
тает внутри базы. А крупный 
бизнес возводит элитные от-
ели. Так что жилища - на лю-
бой вкус. Простой деревян-
ный домик без санитарных 
благ - от полутора тысяч 
в сутки. А отель с бассейном 
и пансионом может выйти 
в десяточку и выше. 

У нас с супругой домик с хо-
лодильником, телевизором 
и небольшой кухней. 2,5 ты-
сячи в сутки. И это чертовски 
выгодно. Хозяйка Светлана 
несколько лет не повышала 
цены, так что живем, считай-
те, по тарифам ковидных лет.

- Только у меня для вас 
плохая новость есть, - пред-
упреждает Светлана. - Зав-
тра с утра и до 5 часов вечера 
электричество отключат.

ФРАНЦУЗСКИЙ 
«ПЛЕННИК»

Энергетики ведут здесь 
большую перестройку. Мощ-
ностей не хватает, поэтому 
сети обновляют. А не хватает 
как раз из-за того, что район 
отстраивается. Дело в том, 
что Алтай набирает популяр-
ность не только у туристов. 
Сюда переезжают жители ме-
гаполисов.

- Даже француз есть. При-
ехал несколько лет назад, 
из-за коронавируса не смог 
выехать и остался, - говорит 
наша хозяйка.

Выходит, сперва иностран-
ца пленили обстоятельства. 
А теперь пленила и местная 
природа. Да, здесь нет таких 

изысканных ресторанов, 
чтобы подавали рататуй, за-
то иностранец кушает коп-
ченого хариуса, строганину 
и местный мед.

На Алтае тут и там крошеч-
ные рынки - деревянные при-
лавки, на которых разложены 
местные угощения: мед, ме-
довуха, травяные бальзамы, 
копченая рыба, деликатесы 
из дичи. А вот классическая 
торговля здесь - воплощение 
потребительского бардака. 
Сетевые магазины есть, но 
ценники частенько отсут-
ствуют либо показывают ран-
домные цифры. 

В кафе вам могут пред-
ложить борщ за 200 рублей, 
стейк из форели - за 700, 
гуляш - за 300. Для доброт-
ного ресторана такой пре-
йскурант - мечта. Но здесь 
общепит на уровне низко-
сортных столовых. Хочешь 
вкусно поесть - просто купи 
мяса и пожарь. Мангалы есть 
на каждой базе, это обяза-
тельный атрибут.

ВСЕ ДЛЯ ИСПОЛНЕНИЯ 
ЖЕЛАНИЙ

Туристам тут и там предла-
гают развлечения - катание на 
квадроциклах, сплавы, кон-
ные прогулки и экскурсии 
на вертолетах. Главные до-
стопримечательности Алтая 
- озера, водопады, ущелья. 
Чуть ли не за каждым камнем 
стоит легенда.

Гид расскажет вам, что здесь 
жила девушка, влюбленная в 
прекрасного юношу, но злой 
отец выдал ее за другого, 
сердце ее окаменело, и вот, 
собственно, булыжником 
перед вами лежит именно 
оно. Прикоснитесь, загадайте 
желание, и оно непременно 
сбудется.

Для сбычи мечт здесь есть 

все. Если большой камень - 
нужно трижды обойти, если 
родник - умыть лицо, если 
дерево - повязать ленту. Успе-
вай только желания приду-
мывать. 

Если легенды и магические 
ритуалы не интересуют, мож-
но путешествовать по Алтаю 
без гида. На Чемале главная 
достопримечательность - 
остров Патмос.

Островок - крошечный. 
По сути - скала посреди Ка-
туни. Ведет на нее подвес-
ной мост, который качается 
от каждого шага. Но прой-
ти по нему - дело чести для 
каждого путника. Кстати, до 
Патмоса, старой ГЭС и гор 
из Чемала спокойно можно 
дойти пешком, так что даже 
на экскурсии тратиться не 
придется.
Фото Виктории МИНАЕВОЙ.

Туристы часто посещают храм на острове Патмос. 
Верят, что это самое святое место на Алтае.

Для того чтобы увидеть такую красоту, надо преодолеть 
сложный путь: сначала - до Бийска или Горно-Алтайска, 

а потом долгие часы на машине или автобусе.

Самый дешевый вариант - деревянные 
домики без удобств, их на Алтае много.

      КОШЕЛЕК

Подбиваем траты 
на личном примере. 
Для упрощения суммы 
округляем.

Жилье: 6 ночей по 2500 рублей = 
15 000 рублей.

Еда: около 2500 рублей в сутки, 
за неделю = 17 500 рублей.

Дорога: билеты на поезд Ново-
сибирск - Бийск - Новосибирск (ку-
пе) - около 10 500 рублей, билеты 
на автобус Бийск - Чемал - Бийск - 
4500 рублей. Всего = 15 000 рублей.

Сувениры: 2500 рублей.

Итого: 50 000 рублей.

Если добираться, например, из Ир-
кутска или Красноярска, тогда вме-
сто наземного транспорта - само-
лет до  Горно-Алтайска. Выйдет 
тысяч на 10 дороже. 
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Надежда ИВАНОВА

Общественные объединения 
региона присоединились 
к Хартии солидарности.

В Иркутске в рамках Областного 
форума-выставки «Мир семьи. Страна 
детства» и реализации президентского 
грантового проекта «Здоровье семьи 
в руках женщины» прошел форум «За 
здоровую, успешную и многодетную 
семью в Иркутской области». Орга-
низаторами мероприятия выступили 
ИРО «Союз женщин России», Област-
ной совет женщин и Общественная 
палата региона. Среди участников - 
муниципальные советы женщин, мо-
лодежные палаты при советах жен-
щин, семейные молодежные клубы, 
общественники и активные граждане, 
поддерживающие традиционные цен-
ности, более чем из 15 муниципальных 
образований Приангарья.

В течение нескольких дней про-
ходили дискуссионные площадки и 
круглые столы, на которых обсуждали 
роль институтов гражданского обще-
ства в формировании традиционных 
семейных ценностей, поддержка об-
щественного движения «За здоровую, 
успешную и многодетную семью в Ир-
кутской области», а также поддержка 
Хартии солидарности за возрождение, 
сохранение, защиту традиционных 
семейных ценностей.

Итоги форума подвели на пленар-
ном заседании, которое прошло в 
Иркутске 16 мая. Программа заседа-
ния состояла из нескольких блоков: 
«Семья в современном обществе», 
«Семья и дети», «Здоровая, успеш-
ная, многодетная семья - наш ответ 
деструктивной идеологии гендерного 
многообразия». В каждом из них вы-
ступали эксперты, рассказавшие как о 
существующих актуальных проблемах, 
так и об удачных практиках.

В заключение обсуждения речь шла 
о поддержке инициативы Союза жен-
щин России Хартии солидарности за 
возрождение, сохранение, защиту тра-

диционных семейных ценностей. Этот 
документ уже подписали крупнейшие 
российские общественные организа-
ции: Общественная палата РФ, Со-
юз журналистов России, Фонд под-
держки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, и другие. Под-
держать его словом и делом могут все 
желающие. Именно такое решение и 
было принято по результатам форума.

- Содержание Хартии совпадает с це-
лями и задачами общественного движе-
ния в регионе «За здоровую, успешную 
и многодетную семьи в Иркутской об-
ласти», инициированного Иркутским 
областным Советом женщин еще в 2016 

году и поддерживаемого в территориях 
советами женщин, советами отцов, от-
делениями Ассоциации многодетных 
семей «Берегиня», - пояснила пред-
седатель ИРО «Союз женщин России» 
Галина Терентьева.

Участники форума поддержали хар-
тию и составили ряд рекомендаций 
для органов государственной власти 
и местного самоуправления, Обще-
ственной палаты Иркутской области и 
муниципальных общественных палат, 
организаций и объединений, средств 
массовой информации. Документ 
будет доступен для ознакомления на 
сайте opirk.ru

 ■ СКАЗАНО

Сергей Киселев, член 
Общественной палаты 
Российской Федерации, 
заместитель председателя 
Общественной палаты 
Иркутской области:

- Считаю тему этого форума очень 
важной, поскольку именно семья - ос-
нова нашего общества. И наша зада-
ча - обеспечить комплексную поддержку 
молодых, многодетных семей, чтобы они 
чувствовали уверенность.
Владислав Шиндяев, 
председатель комиссии 
по духовно-нравственным 
ценностям Общественной 
палаты Иркутской области:

- Очень хочется, чтобы сегодняшнее 
мероприятие помогло развивать взаимо-
действие не только между взрослыми, 
но и с молодежью, чтобы мы могли и 
слушать, и слышать друг друга, а также 
изменить существующую ситуацию. Все, 
что касается будущего молодых семей, 
зависит от нас с вами.

Семейные ценности: В Иркутске прошел форум  
«За здоровую, успешную и многодетную 
семью в Иркутской области»

Пленарное заседание стало итогом четырех дней Форума.
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Надежда РЫЖКИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирские 
хирурги спасли 
17-летнюю девочку 
с ДЦП, которая не 
могла ходить. 

Виктория Меленчук 
до 17 лет почти не мог-
ла сама ходить. У девоч-
ки детский церебральный 
паралич, сильно деформи-
рованы стопы. Два-три ша-
га - и упала. Дома ползала 
в основном на коленках. 
И вот, ближе к совершен-
нолетию, ее мечта сбы-
лась.

- Мне ставили метал-
локонструкцию. В марте 
сделали операцию, а уже 
в  июне я  начала ходить 
на ходунках. Это восторг, 
эмоции переполняли. 
До  операции я  ползала 
на коленях, а теперь могу 
ходить, - говорит Вика.

А потом не может сдер-
жать слез, благодаря хи-
рургов, которые подарили 
ей ноги.

В 2023 году семья Ме-
ленчуков приехала в  Но-
восибирск с  Камчатки. 
Виктория попала на прием 
к  заведующему отде-
лением детской и под-

ростковой ортопедии 
и вертебрологии НИИ-
ТО им. Цивьяна Вадиму 
Кожевникову. Врач сразу 
сказал: никаких затягива-
ний - срочно оформляйте 
квоту и делайте операцию.

- Пациентка к нам легла 
с тяжелыми контрактурами 
коленных суставов (т.е. ко-
лени не могли полностью 
сгибаться и разгибаться. - 
Прим. ред.), с деформа-
циями стоп. Мы решили 
сделать хирургическую 
коррекцию, которая отно-
сится к категории одномо-
ментных многоуровневых 
вмешательств и соответ-

ствует мировым стандар-
там,  - рассказал Вадим 
Кожевников.  - Мы очень 
рады тому, что, несмотря 
на довольно поздний воз-
раст для начала лечения, 
17 лет, ребенок может 
ходить, пусть и с поддерж-
кой ходунков. Я считаю, 
что двигательное улучше-
ние у таких детей, умных 
детей особенно - это очень 
большой социальный про-
рыв. Они чувствуют себя 
самостоятельными, нужны-
ми, для них это серьезная 
мотивация.

- Ребенок поменялся 
абсолютно, дочка очень 

благодарна врачу. Мы ве-
зем ему подарки, кружки 
с изображением Камчатки. 
Очень хорошие отношения, 
открытость, забота  - не 
везде такое встретишь,  - 
говорит Вера Меленчук, 
мама Виктории, - Персонал 
меня подбадривал каждую 
минуту, пока Вика лежала 
на операции. У нас почти 
опустились руки, мы сми-
рились, что дочь будет 
в инвалидном кресле. Но, 
оказывается, нет, медици-
на прогрессирует, и есть 
врачи с золотыми руками.

Младшие братья и се-
стры Вики часто подходят 
к ней, обнимают, подбадри-
вают, чтобы их старшая се-
стра пошла, не сдавалась.

- Младший брат застав-
ляет ее с собой в футбол 
играть или в прятки. Гово-
рил еще: давай, полетишь 
в Новосибирск, привезешь 
мне подарок, а как сдела-
ют тебе операцию, будешь 
со мной больше играть. 
Это дает Вике большой 
стимул,  - рассказывает 
мама.

Но все же успешная опе-
рация и реабилитация - это 
только начало пути. Даль-
ше девочке предстоит 
хирургическая коррекция 
деформированных стоп.

 Q Ну и Ну!

Богатыря-то 
просмотрели
Сергей КАЛУГИН («КП» - Омск»)

Омичке пришлось сделать сложную 
операцию после тяжелых родов сына.

Когда Оксана (имя женщины изменено по ее просьбе) 
ждала своего первенца, ничто не предвещало осложне-
ний. Будущая мама - здоровая 23-летняя женщина, плод, 
по результатам УЗИ, некрупный.

Однако неожиданно для врачей сын родился настоящим 
богатырем - 58 сантиметров ростом и более 4 кг весом.

Когда маме впервые принесли его на кормление, от бо-
ли женщина не смогла встать с кровати. Врачи провели 
обследование и диагностировали у Оксаны сильное рас-
хождение лобковых костей.

- Чаще всего пациентки с такими травмами поступают 
в медицинские учреждения после ДТП и падений с высо-
ты. Подобные случаи у рожениц встречаются редко. Ведь 
чтобы малыш удачно появился на свет, еще во время бере-
менности у женщины происходит небольшое расхождение 
лонного сочленения. В норме - до 5 мм, - прокомментиро-
вали в министерстве здравоохранения Омской области.

Но сыну-богатырю потребовалось больше места. Врачи 
приняли решение перевести Оксану из роддома в БСМП 
№ 1 и сделать срочную операцию.

Там травматологи успешно использовали современный 
метод лечения  - кости женщины скрепили специальной 
титановой пластиной.

- При альтернативном методе терапии молодая мама 
на два месяца была бы прикована к постели. Мы не могли 
этого допустить, поэтому было принято решение выпол-
нить остиосинтез, у нас есть все необходимые материалы 
для этого, - рассказал врач - травматолог-ортопед БСМП 
№1 Александр Хамов. - У пациентки отличная динамика, 
она встала и пошла уже на второй день после операции.

Сейчас омичку уже выписали, домой Оксана вернулась 
на своих ногах.

 Q иСтОрия БОлезНи

«До операции я всегда ползала на коленях»
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Евгения ДЕмина  
(«КП» - Омск»)

ГуруQдуховныхQпрактикQ
едваQнеQсвелиQсQумаQ
56-летнегоQомичаQ
иQвыманилиQуQнегоQ
имуществаQнаQсотниQ
миллионовQрублей.

В  этой  истории  было  все: 
и большие деньги, и настоящая 
любовь, и грандиозный обман. 
Она случилась в Омске шесть 
лет назад, одна из фигуранток 
за время следствия и суда уже 
успела уйти в мир иной. Двум 
последним участникам гранди-
озной аферы на прошлой неделе 
вынес приговор Первомайский 
районный суд. Подробности - 
в материале «КП» -Омск».

Людмила* всего в жизни до-
билась сама. К 45 годам у нее 
была сеть магазинов по прода-
же сотовых телефонов, недвижи-
мость, деньги, любимый и любя-
щий мужчина. С Алексеем* они 
не были расписаны официаль-
но, но своему, на юридическом 
языке, сожителю она доверяла 
полностью - жили-то душа в ду-
шу. А потому Людмила без тени 
сомнений выписала на него до-
веренность на управление всеми 
своими активами и на несколь-
ко лет улетела в Канаду. Супру-
ги мечтали дожить свой век там, 
и требовалось хотя бы кому-то 
получить вид на жительство.

Алексей  и  раньше-то  был 
склонен к некоему мистицизму, 
а оставшись без пригляда, зача-
стил на занятия к своей давней 
знакомой Ольге*. Та основала 
в Омске школу духовного раз-
вития с громким названием «Ва-
ше будущее». Ольга проводила 
адептам консультации по вопро-
сам бизнеса, здоровья и личной 
жизни, а помогали ей в этом не-
кие «духи-информаторы». 

Казалось  бы,  полный  бред, 
но  посетители  школы  верили 
«учителю» безоговорочно. По-
слушно крутили руками, якобы 
избавляясь тем самым от болез-

ней, «слушали» информационное 
поле, пропускали через себя по-
токи энергии… За консультацией 
по бизнесу обратился к гуру ду-
ховных практик и Алексей.

А Ольга, узнав о его состоянии, 
шепнула об этом своей «ученице» 
Наталье Алексеевой: мол, при-
смотрись,  мужик-то  богатый, 
а жена далеко. Алексеева - своему 
сожителю Владиславу Баранову. 
Так возник план - настолько про-
мыть «богатому Буратине» мозги, 
чтобы он добровольно отдал все, 
что нажито. Для верности дела 
к процессу привлекли еще одну 
ученицу школы, Ирину*.

- Мужчине внушали что он «из-
бранный», а материальные цен-
ности не дают ему духовно расти 
и отрицательно на него влияют - 
вплоть до смертельного исхода, 
если он от всего этого не избавит-
ся, - рассказала старший помощ-
ник прокурора Советского окру-
га, гособвинитель по этому делу 
Юлия Винтенко. - Якобы очень 
плохо влияла на него и Людмила, 
поэтому близко общаться с ней 
запрещалось категорически, а все 
происходящее требовалось от нее 
тщательно скрывать. По легенде 
вместо занятий в школе он посе-
щал бухгалтерские курсы.

Потому-то  Людмила,  регу-
лярно созваниваясь с Алексеем, 
долго не замечала в нем никаких 
изменений. А тот через год не-
прерывной психологической об-
работки поверил в свою «избран-
ность» и отдал аферистам все, 
что имел: 62 миллиона рублей, 
фирму, коттедж, пять нежилых 
помещений, гараж, автомобиль 
БМВ, драгоценности, компью-
терную технику… Даже обувью 
и одеждой аферисты не побрез-
говали, усердно «очистив» от них 
квартиру…

Многомиллионное имущество 
подельники поделили на четве-
рых. Наталье Алексеевой и Вла-
диславу  Баранову  досталась 
фирма.  Захватив  бизнес,  они 
стали быстро избавляться от ста-
рых сотрудников, но немногие 

оставшиеся  успели  сообщить 
Людмиле - в офисе хозяйнича-
ют какие-то чужие люди. Та экс-
тренно прилетела в Омск…

- При встрече с Алексеем жен-
щина буквально его не узнала, - 
продолжает Юлия Винтенко. - 
Он вел себя неадекватно, был 
крайне  неопрятен,  общения 
с ней всячески избегал.

Людмила наняла высококласс-
ных юристов и бросилась спа-
сать свое имущество. Сначала 
в гражданском порядке, а затем 
и в уголовном.

Проведенная судебно-меди-
цинская  экспертиза  показа-
ла  -  мощная  психологическая 
обработка  вызвала  у  Алексея 
психическое расстройство. В по-
лиции завели дело по двум ста-
тьям: «мошенничество в особо 
крупном размере» и «причине-
ние тяжкого вреда здоровью по-
терпевшего путем психического 
и психологического воздействия 
на него».

Сама основательница школы 
духовного развития «Ваше буду-
щее» до суда не дожила. Сконча-
лась от болезни - ни практики, ни 
«духи-информаторы» не помог-
ли. Ирина заключила досудебное 
соглашение со следствием. Рас-
сказала все,что знала, и в 2020 
году получила 3, 5 года.

На прошлой неделе Первомай-
ский районный суд вынес приго-
вор последним участникам этой 
истории - Наталье Алексеевой 
и Владиславу Баранову. Их при-
знали виновными по всем ста-
тьям. Приговор - 6 лет и 6 меся-
цев лишения свободы каждому. 
Вердикт пока не вступил в за-
конную силу.

Людмила дожидаться финаль-
ного аккорда не стала. Отсудив 
какую-то часть имущества, она 
давно забрала любимого и улете-
ла с ним в Канаду. Там мужчина 
прошел курс реабилитации. Люд-
мила его простила - ведь в самом 
деле не ведал, что творил…

*По этическим соображениям 
имена героев изменены

никита манЬКО  
(«КП» - новосибирск»)

НовосибирскиеQ
зоозащитникиQ
обещаютQ
вознаграждениеQ
заQQегоQпоимку.

Новосибирских экс-
пертов управления вете-
ринарии привлекли к рас-
следованию гибели двух 
медвежат в Кузбассе. 
Волонтеры уверены: жи-
вотных убил бизнесмен, 
который держал их в клет-
ке на своей автостоянке. 
После шумихи, которую 
устроили зоозащитники, 
мишки пропали, а в апре-
ле 2024 года мертвых мед-
вежат нашли на свалке. 
Полицейские заказали 
экспертизу в Новосибир-
ске, возбудили дело. По 
соцсетям ходит ориенти-
ровка на бизнесмена, ко-
торого объявили в розыск. 
Подробности истории - в 
материале «КП» - Новоси-
бирск».

СНачаЛаQвQ
кЛетках,QпотомQ-Q
НаQСваЛке

Трупы медвежат мест-
ные жители нашли в по-
селке Промышленная 
в Кузбассе. Люди были 
уверены, что хозяин ми-
шек - 36-летний владелец 
автостоянки. С бизнесме-
ном зоозащитники воюют 
давно.

- В 2022 году он выкла-
дывал видео - учил охот-
ничьих собак нападать на 
медвежонка на привязи. 
Волонтеры стали наблю-
дать за его деятельно-
стью и в декабре 2023 
года нашли у него на ав-
тостоянке клетку с двумя 
медвежатами. Откуда у 
него они вообще - непо-
нятно. Мишки в клетках 
выглядели истощенными. 
Волонтеры подавали заяв-
ления в отдел МВД России 
по Промышленновскому 
муниципальному округу 
и в администрацию Про-
мышленновского района 
Кузбасса, только провер-

ки никаких нарушений не 
выявили. Зверей потом со 
стоянки куда-то увезли, - 
рассказала волонтер от-
ряда «Лохматый ангел» с 
позывным Стася.

Когда через полгода 
тела похожих медвежат 
нашли на свалке, местные 
жители сразу вспомнили 
историю с автостоянки. 
Зоозащитники снова об-
ратились в полицию. Со-
трудники МВД отправили 
тела животных на судебно-
медицинскую экспертизу в 
управление ветеринарии 
города Новосибирска. По 
словам зоозащитников, 
экспертиза установила, 
что звери были изможде-
ны. Но не это стало при-
чиной их гибели.

- Медвежата погибли не 
из-за истощения, а по дру-
гой причине, - пояснили в 
управлении. - Экспертиза 
проводилась по заказу 
МВД, и пока мы не можем 
разглашать ее результаты.

коГоQоБвиНяют
Зоозащитники Новоси-

бирска и Кузбасса стали 
массово писать заявле-
ния о живодерстве в при-
емную главы СКР Алек-
сандра Бастрыкина, на 
прошлой неделе пришел 
ответ: проводится про-
верка. Но в МВД по Ке-
меровской области  сооб-
щили, что уже возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Жестокое обращение с 
животными». Максималь-
ное наказание по ней - 5 
лет колонии.

Тем временем в соц-
сетях появилась ориен-
тировка на бизнесмена: 
его объявили в розыск. 
Зоозащитники подозре-
вают, что бизнесмен мо-
жет скрываться в Ново-
сибирске.

- Сейчас мы помогаем 
полиции и ищем подозре-
ваемого, поднимаем всех 
наших знакомых. Если у 
кого-то есть информация о 
том, где он находится, мы 
выплатим вознаграждение, 
- добавила волонтер Стася.

Внушили, что он избранный

Здесь мишки пока еще живы - 
волонтеры сфотографировали их на 
автостоянке в декабре 2023 года.  
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Фильмы с Любовью Полищук
 � «12 стульев» (1976)
 � «Золотая мина» (1977)
 � «Ширли-Мырли» (1995)
 � «Если можешь, прости» (1984)
 � «Любовь с привилегиями» (1989)
 � «Кадриль» (1999)

Первенца Любовь Полищук родила в 23 года в браке с 
однокурсником Валерием Макаровым. Когда мальчику 
было четыре года, супруги развелись. Алексей Макаров 
вырос, окончил ГИТИС, снялся более чем в 80 фильмах 
и сериалах. Его дочь очень похожа на бабушку Любу, 
Актер не был женат на маме своей дочери, актрисе 
Виктории Богатыревой. Вскоре после рождения Вари 
они расстались. Сейчас внучке Любови Полищук 14 лет.

По молодости Алексей крутил романы направо и на-
лево, устраивал пьяные дебоши. Был дважды женат: 
три недели на журналистке и полтора года - на актрисе 
Марии Мироновой. После чего решил измениться.

«Мое недовольство собой выливалось в депрессию, 
которую я пытался заглушить алкоголем, - признавался 
актер. - Сейчас нет ни алкоголя, ни депрессии. А есть 
спокойное благодарное отношение к жизни. Спортзал 
каждый день…» 

Два года назад мужчина женился на стюардессе По-
лине. Он совсем не выпивает и наслаждается семейной 
жизнью. Пара мечтает о детях.

Cын Любови Полищук 
победил пьянство, а дочь 
показала мамин характер
Ирина ВИКТОРОВА

Как сложилась жизнь 
близких народной артистки 
России, которой сегодня 
исполнилось бы 75 лет.

Любимая миллионами зрителей актриса 
21 мая могла бы отметить 75-й день рож-
дения. Любовь Григорьевна умерла 18 лет на-
зад после нескольких лет борьбы с саркомой 
позвоночника. Ей было 57. Рассказываем, 
как сейчас живут самые близкие и любимые 
люди Любови Полищук.
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Семья с первой женой Викторией 
(на фото) у Макарова не сложилась. 

Зато у экс-супругов растет дочь Варя.
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Мариэтта 
блестяще 
сыграла 
Фаину 

Раневскую 
в сериале.
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Вдовец личную жизнь не комментирует. Но через 
3,5 года после смерти Любови Полищук он стал по-
сещать светские мероприятия в компании с одной и 
той же дамой. Сплетничали, что женился. Живет он 
в той же квартире, в которой прожил 22 счастливых 
года брака с актрисой.
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Вскоре после свадьбы с художником Сергеем Цигалем 
Любовь Полищук родила дочь. Внешне Мариэтта  - копия 
отца, но пошла по стопам матери - выучилась на артистку. 
Широкая публика узнала о ней в прошлом году, когда она 
сыграла главную роль в биографическом сериале «Ранев-
ская». Тогда же Мариэтта получила вторую большую роль - 
в двух сезонах детективного сериала «Метод уборщицы». 
Также актриса работает в Театре на Бронной.

В браке с актером Дмитрием Сердюком Мариэтта 
родила сына Григория. Мальчик  - ровесник своей двою-
родной сестры Вари Макаровой. Последние восемь лет 
Мариэтта живет в браке с продюсером Александром 
Андриевичем.

В актерских кругах много сплетничали о том, что Алексей 
Макаров и Мариэтта не общаются из-за наследства. Харак-
тер у Мариэтты жесткий, приложить крепким словом умеет - 
этим она в мать. Макаров о сестре говорит так: «Фасады у 
нас разные, а суть одна». На самом деле единоутробные брат 
и сестра в нормальных отношениях - не часто, но видятся. А 
вот с отцом сестры и своим отчимом Алексей после смерти 
матери и правда не общается. Сергей Цигаль потребовал, 
чтобы пасынок отказался от наследства - Макаров так и 
сделал, но отношения с отчимом прекратил.

Муж: Сергей Цигаль, 74 года

Сын: Алексей Макаров, 52 года

Дочь: Мариэтта Цигаль-Полищук, 39 лет
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
В северных широтах в 

мае есть традиция: если 
температура вчера была 
+10 градусов, а сегодня 
сразу +25, то надо как дань 
уважения к холоду обяза-
тельно эти сутки проходить 
в куртке.

�  �  �
Решил взяться за глу-

пость. Дурацкие времена 
требуют идиотских ре-
шений.

�  �  �
Назвал  девушку -

астронома солнышком, а 
она обиделась и сказала, 
что в космосе полно более 
ярких звезд, а с ней я толь-
ко потому, что она ближе 
других.

�  �  �
Эвакуаторщик пришел 

в детский сад за сыном, 
а его уже забрали. 

�  �  �
XV век. Принц ждет пись-

ма от любимой. Ждет три 
дня и три ночи. Наконец 
прилетает почтовый голубь. 
Счастливый принц читает: 
«Кую мечи. Недорого». Это 
был первый спам.

�  �  �
Самый лучший компли-

мент для людей в возрас-
те - вы ВИНТАЖНЫЙ!

�  �  �
Я догадывался, что на сви-

даниях с девушками иногда 
веду себя скучно. Но когда 
она вдруг замолчала, доста-
ла ручку и начала решать 
судоку, я понял, что сегодня 
побил все рекорды…

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елена БОЯРСКАЯ, 
37 лет, 

Магнитогорск:
- Окончила курсы 
визажиста, люблю 

все, что связано 
с красотой. Имею 
двух прекрасных 
дочерей. Обожаю 
путешествовать, 
благодаря этому 

заряжаюсь 
позитивной 
энергией!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- В этих 

экстравагантных 
босоножках-сапогах я 

представляю себе Елену на сцене 
роскошного французского 

кабаре танцующей совершенно 
завораживающий танец. 
Дополнением может быть 

таинственная маска или даже перья.

Голосуйте 
за 

понравившуюся 
вам участницу 

на нашем 
сайте KP.RU 

в разделе 
«Будь 

стильной 
с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Граф Дракула. 8. Рыба с 
усами. 9. Самолетный ста-
тус кукурузника. 10. Кого 
в семидесятых называли 
«царицей Тамарой оперной 
сцены»? 13. Обстановка 
для любовных игр. 15. Что 
теряют обманным путем? 
16. Кто написал сценарий 
к культовой драме «Интер-
стеллар»? 19. Культурный. 
20. Что засевают на дач-
ном участке? 22. Певун 
из печи. 23. Что чуют в 
хитром вопросе? 25. Аме-
риканский писатель, со-
чинивший истории о пра-
вительственном киллере 
Мэме Хэлме. 26. Птица в 
друзьях Винни-Пуха.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
О чем мечтает героиня 
мульт фильма «Ральф про-

тив интернета»? 2. Кто из 
писателей был свидетелем 
восстания на «Потемкине»? 
3. Что обеспечивает мишу-
ра новогодней елке? 5. Пес-
ня с оперной пропиской. 6. 
Золотой хавбек «Сантоса». 
7. Пора для распевки пе-
туха. 9. Титул того самого 
Мюнхгаузена. 11. Сказоч-
ный мир из семейного фэн-
тези «Последний богатырь». 
12. Охотник на паразитов. 
14. Озвучивание мыслей 
рефлексирующим героем. 
15. Принесение от библей-
ского волхва. 17. Как при-
бор, так и созвездие. 18. 
Какую должность занимает 
герой Станислава Говору-
хина в военной мелодраме 
«Благословите женщину»? 
21. Продюсер ... Пригожин. 
24. Кто ордой командовал?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Вампир. 8. Голавль. 9. Биплан. 10. Синявская. 13. 
Интим. 15. Доверие. 16. Нолан. 19. Досуг. 20. Ого-
род. 22. Колобок. 23. Подвох. 25. Гамильтон. 26. 
Сова. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Новизна. 2. Замятин. 3. 
Блеск. 5. Ария. 6. Пеле. 7. Рань. 9. Барон. 11. Бе-
логорье. 12. Вирусолог. 14. Монолог. 15. Дар. 17. 
Компас. 18. Комдив. 21. Иосиф. 24. Хан.

www.kp.ru
21.05.2024
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Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан +12°…+14° +20°...+22° 739 43
Иркутск +9°…+11° +18°...+20° 722 29

Красноярск +9°...+11° +21°...+22° 743 34
Кызыл +11°…+13° +21°…+23° 708 38
Омск +6°...+8° +21°...+23° 751 46

Новосибирск +10°…+12° +17°…+19° 745 49
Томск +9°... +11° +16°…+18° 748 62

Прогноз погоды на завтра, 22 мая

ясно

облачно

пасмурно

дождь

снег

гроза
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